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DESCENTRALIZAÇÃO
NAS FREGUESIAS
MELHORA ESCOLAS

CÂMARA E JUNTAS PROMOVEM REABILITAÇÃO EM TODO O CONCELHO

Feriado municipal mostrou que 
concelho vive o maior ciclo 
de investimentos das últimas 
décadas. Esta realidade, como foi 
apontado, resulta da modernização 
impulsionada pela autarquia  Págs. 8 e 9

COMEMORAÇÕES
Dia da Cidade exalta
território moderno

Câmaras municipais de Setúbal, 
Grândola e Alcácer do Sado 
defendem intervenção do Governo 
para tornar a travessia do Sado 
mais barata. A integração do 
transporte �luvial no passe 
Navegante é apontada  Págs. 6 e 7

TRANSPORTES
Concelhos querem
Troia mais acessível

O modelo de descentralização de competências da Câmara Municipal nas juntas de freguesia resultou, este ano, numa operação 
de recuperação das escolas de 1º ciclo e jardins de infância. Setúbal é líder a nível nacional na delegação de competências e em 2024 
o montante a ceder deve ultrapassar os 10 de milhões de euros Págs. 4 e 5

EVENTO REFOÇA LIGAÇÃO AO RIO
Visitas a embarcações emblemáticas, gastronomia e concertos musicais, 
entre outras atividades, integraram as novas Festas da Baía de Setúbal  Págs. 12 e 13
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CÂMARA MUNICIPAL
Paços do Concelho
Praça de Bocage 265 541 500

Edifício do Banco de Portugal
Rua do Regimento de Infantaria 
11, 7 | 265 545 180

Edifício Sado
Rua Acácio Barradas, 27-29
265 537 000

Edifício Ciprestes
Avenida dos Ciprestes, 15
265 247 810

Arquivo Municipal de Setúbal  
Avenida dos Combatentes 
da Grande Guerra, 52

Mercado do Livramento
Avenida Luísa Todi, 165, 1.º andar  
265 545 390

Casa do Largo – Pousada 
da Juventude
Largo José Afonso, 24-25
265 421 082

Casa da Baía
Avenida Luísa Todi, 468 
265 545 010

Casa do Turismo
Praça de Bocage
915 174 442

Turismo – Azeitão
Praça da República, 47
212 180 729

Complexo Municipal
de Atletismo
Estrada Vale da Rosa
265 793 980

UTILIDADE
Emergência | 112

Saúde 24 | 808 242 424

Hospital | 265 549 000

Bombeiros Sapadores
265 522 122

Bombeiros Voluntários
265 538 090

Capitania | 265 548 270

Apoio à Vítima | 116 006

Violência Doméstica | 800 202 148

Crianças e Jovens | 265 550 600

PSP | 265 522 022

GNR | 265 522 018 ED
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AGENDA DESTAQUES DE SETEMBRO 2023u

EXIB MÚSICA 2023

A CASA DE BERNARDA 
ALBA

Duas dezenas de concertos 
de artistas ibero-americanos, 
encontros profissionais, 
o III Congresso de Música para 
Convivência e um conjunto de 
atividades paralelas marca a nona 
edição do evento, a decorrer em 
vários espaços da cidade. 

A 146ª produção do TAS – Teatro 
Animação de Setúbal, com 
encenação de Duarte Victor, parte 
da obra de Federico Garcia. A 27, 
às 15h00, há uma sessão especial 
para escolas e, a 29, a apresentação 
é às 17h00.

https://www.arrabidaswimchallenge.pt/site/
Org.: CMS | HMS Sports

Gratuito
Org.: CMS

Org.: exibproject.org | CMS 
Apoio: OEI – Organização dos Estados 
Iberoamericanos 

18//21

26//29 | 21H00

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI ARRÁBIDA 

SWIM CHALLEGE

Competição com 3500 metros 
entre o Portinho da Arrábida 
e a Praia da Figueirinha.

28 . SAB | 10H00

PRAIA DA SAÚDE 

FESTA 
DA ILUSTRAÇÃO

Mostra de trabalhos publicados 
em 2022 e 2023. Inauguração 
às 16h00. Evento da Festa 
da Ilustração de Setúbal 2023.

Qui a sab, das 15h00 às 19h00
Gratuito 

ATÉ 31 OUT.

FEIRA DO LIVRO 
E DO DISCO POLÍTICO

Apresentações literárias, 
exposição de editoras e livrarias 
a par de animações fazem parte 
da primeira edição da Feira do Livro 
e do Disco Político. Evento do 
projeto Venham Mais Vinte 
e Cincos, comemorativo dos 50 
anos do 25 de Abril. 

26//29 

CAIS 3 DO PORTO 
DE SETÚBAL

PRIMEIRO PLANO   4-5
Câmara e juntas de freguesia 
recuperam escolas do concelho

LOCAL  6-11
Setúbal, Grândola e Alcácer
querem Troia mais acessível   

CULTURA 22-23
Estratégia cultural serve concelho 
aberto à criação artística

INICIATIVA 24
Ligação histórica de Setúbal 
com Murtosa vivida em festa 

FILM FEST

O Film Fest – Festival de Cinema 
Musicado ao Vivo está de regresso 
à cidade, com a quinta edição do evento 
organizado pela Câmara de Setúbal 
a trazer perto de quatro dezenas 
de filmes, exibidos em formato 
de cine-concertos, com bandas 
sonoras exclusivas interpretadas 
ao vivo. O evento reserva sessões 
de cinema e outras atividades, 
repartidas entre o Cinema Charlot 
e o Fórum Municipal Luísa Todi. 

13//22
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Descentralização para as freguesias
fortalece democracia de proximidade

SETÚBAL EM MOVIMENTO

O Poder Local Democrático foi uma das mais importantes e pujantes conquistas do 25 de Abril na transformação da 
realidade social, económica, cultural e política do nosso País.
A aproximação do poder, diretamente eleito pelas populações, das realidades locais criou expetativas e capacidades 
de criar, construir e mobilizar as potencialidades locais em proveito do bem comum.

Independentemente do colorido dos municípios e das freguesias, estes têm sido tempos de experiências, criatividade e inovação 
na procura da melhor forma para granjear o reconhecimento do trabalho e servir mais e melhor as populações.
E assim se constrói a democracia de proximidade.
Setúbal não é exceção. Nas últimas duas décadas, a descentralização de meios e competências para as freguesias tem sido um 
dos fatores de grande relevância na gestão municipal responsável pela maior capacidade realizadora do município, e em par-
ticular na eficácia da prestação de serviços que justificam maior proximidade.
Como se relata nas páginas deste Jornal Municipal, o valor atribuído pela Câmara Municipal de Setúbal para financiar a descen-
tralização de competências para as freguesias em 2021 “foi de 4 milhões e 800 mil euros, em 2022 de 6 milhões, este ano é de 9 
milhões e em 2024 pode ultrapassar os 10 milhões de euros”, o que demonstra, com total clareza, a força da aposta que fazemos 

no trabalho conjunto com as nossas freguesias.
As obras realizadas em várias escolas do concelho em parceria com 
as juntas de freguesia, e de que damos também conta nesta edição 
do Jornal Municipal, são excelente exemplo desta prática.
Dependendo da área e da concentração populacional em cada uma 
das cinco freguesias que hoje intervêm no território municipal, as-

sim são distribuídos meios financeiros, humanos e equipamentos para que as juntas de freguesia possam dar resposta a tarefas 
como a manutenção de escolas e de espaços verdes, limpeza pública, serviço de cemitérios, toponímia e calçadas, entre outras 
áreas de trabalho.
O êxito desta opção de gestão mede-se pela crescente melhoria da qualidade dos serviços prestados à população e pela avalia-
ção positiva que a câmara municipal e as juntas de freguesia fazem nos relatórios de execução.
Com estas experiências, as juntas de freguesia organizam-se e especializam-se na prestação de serviços de proximidade às 
populações com maior eficácia, cabendo à câmara municipal, além do apoio e serviços complementares à ação das freguesias, 
a missão de planear, programar e desenvolver procedimentos de maior complexidade e exigência técnica no lançamento de 
projetos, obras e ações no âmbito das vastas competências municipais.
Fazer Mais Setúbal com a descentralização nas freguesias e com maior envolvimento das populações é um projeto que tem 
dado bons resultados e, que por isso, é para continuar.

André Martins

Presidente da Câmara Municipal de Setúbal

u

As obras realizadas em várias escolas do concelho 
em parceria com as juntas de freguesia são excelente 
exemplo desta prática

TROIA NASCER BAÍA
A península de Troia, com os seus recursos, 
potencialidades e belezas naturais, é, desde 
tempos distantes, um território de grande 
importância para vasta área que vai de Setúbal 
até aos limites do que é hoje designado como 
Litoral Alentejano. Este é o quadro em que é 
muito urgente que se criem as necessárias 
condições de mobilidade para a península, 
melhorando, particularmente, o acesso das 
populações da Área Metropolitana de Lisboa 
ao Litoral Alentejano. Hoje, com a forma como 
funciona travessia fluvial entre Setúbal e Troia 
o que existe é, de facto, uma barreira ao 
desenvolvimento. A Área Metropolitana de Lisboa 
deve equacionar, como, aliás, temos defendido 
nos últimos anos, a possibilidade de associar o 
Passe Navegante a esta travessia. O Governo, 
que tutela as infraestruturas de transporte 
e esta travessia, tem de assumir as suas 
responsabilidades para com estas regiões e as 
suas populações, ponderando, nomeadamente, 
entregar esta travessia a uma empresa pública.

Causou algumas dúvidas em vários setores 
a afirmação que fiz no Dia de Bocage e do 
Concelho sobre o encerramento, no fim de 
semana que se seguiria, dos serviços de 
pediatria e Ginecologia/Obstetrícia e Bloco de 
Partos do Hospital de São Bernardo. Afirmei 
então que, naqueles dias, seria «muito dificil 
nascer em segurança em Setúbal, numa 
operação que o Governo batizou de “Nascer em 
Segurança”». Sou forçado a reafirmar o que 
disse, na medida em que com aqueles serviços 
encerrados não é possível nascer na nossa 
cidade, com ou sem segurança. O que afirmei 
mantém-se totalmente válido, pois continua a 
não haver os necessários recursos humanos no 
Hospital de São Bernardo, problema para que 
temos, insistentemente, alertado o Governo, 
até agora sem que se vejam soluções que 
permitam a abertura em permanência 
daqueles serviços. Rejeitamos, por completo, 
outra situação que não a da abertura 
permanente daqueles serviços.

As Festas da Baía arrancaram este ano com 
assinalável sucesso. O papel que o rio e a sua 
Baía desempenham na identidade setubalense 
e de toda a nossa região motivaram-nos a 
transformar o que tem sido, nos últimos anos, 
a Semana do Mar num novo evento com um 
programa mais diversificado e qualificado. 
Estas Festas da Baía mais não são do que 
a demonstração da enorme importância que 
atribuímos ao nosso rio e à nossa baía 
e, por isso, quisemos construir um evento que 
refletisse exatamente isso. A baía de Setúbal, 
justamente classificada como uma das mais 
belas do mundo, e o Rio Sado merecem ser 
homenageados num conjunto de ações que 
dignificam o território. Ações reunidas num 
programa que evidencia que o Sado e a baía 
de Setúbal são recursos naturais que estamos 
a proteger e a valorizar.ED

IT
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A descentralização de 
competências para 
as juntas de fregue- 
sia prosseguida pela 

Câmara Municipal, com o obje- 
tivo de garantir uma maior pro- 
ximidade com as populações, re- 
sultou num forte investimento 
na recuperação e melhoramen-
to das escolas básicas do con-
celho na última pausa escolar.
As escolas foram alvo de inter-
venções correntes de manuten- 
ção, havendo, no entanto, várias 
nas cinco freguesias que benefi- 
ciaram de obras mais profundas.
A 18 de setembro, na inaugu-
ração da delegação da Junta de  
Freguesia de São Sebastião no  
bairro de São Domingos, o pre- 
sidente da Câmara Municipal, 
André Martins, salientou que 
Setúbal é o município português 
que mais descentraliza compe-
tências para as freguesias, em 
proporção com o número de ha- 
bitantes, para aumentar a efi-
cácia e proximidade da gestão 
com as populações.
O autarca salientou que a des-
centralização de competências 
em 2021 foi de 4 milhões e 800 
mil euros, em 2022 de 6 mi-
lhões, este ano é de 9 milhões 
e em 2024 pode ultrapassar os 
10 milhões de euros.
“A nível nacional, com um avan-
ço significativo, o município de 
Setúbal é o que tem uma maior 
descentralização, proporcional-
mente às populações. É com or-
gulho que dizemos isto, porque 
o nosso projeto é esse”, disse, 
adiantando que o projeto autár- 

quico no município tem na des- 
centralização “um caminho para 
a proximidade” e para servir 
melhor os munícipes.
Dias depois, ao visitar a Esco- 
la Básica nº 9 do Casal das Fi- 
gueiras, considerou as obras nos 
estabelecimentos de ensino 
exemplos concretos da impor-
tância da descentralização e do 
trabalho em parceria da Câma-
ra Municipal com as juntas de 
freguesia.
“Na prática os resultados estão 
à vista”, referiu, durante a visita 
a uma obra realizada em parce-
ria, com a mão de obra a cargo 
da União das Freguesias de Se-
túbal e os materiais da Câmara 
Municipal.

AZEITÃO

No âmbito da transferência de 
competências, a Junta de Fre-
guesia de Azeitão procedeu à 
limpeza dos telhados, à repa-
ração das paredes e à pintura 

interior e exterior das escolas 
básicas de Vila Fresca de Azei-
tão e Vendas de Azeitão, tendo 
ainda pintado o exterior da es-
cola de Brejos de Clérigo.
Nas escolas de Vila Fresca e Ven- 
das de Azeitão foram também 
substituídas portas e autoclis-
mos, reparados os estores e ar-
ranjados os espaços exteriores, 
tendo na última sido ainda co-
locado chão vinílico numa zona 
que tinha um pavimento antigo 
em pedra, que era frio.
Na de Vila Fresca foi colocado 
um toldo para criar uma zona 
exterior de sombra, que não ha- 
via, reparado o soalho flutuan-
te e pintadas as linhas do cam-
po de jogos.
Na escola de Brejos de Clérigo, 
cuja cozinha este ano já recebe- 
ra um termoacumulador, foi co- 
locado chão vinílico no corre-
dor e na sala de computadores, 
enquanto na de Vila Nogueira 
de Azeitão foi afagado o chão de 
todas as salas, preservando-se o  

As escolas básicas do 
município iniciaram 
o ano letivo com 
melhores condições 
graças ao forte 
investimento realizado 
em obras de manutenção 
e requalificação. É o 
corolário da política 
proximidade resultante 
da descentralização 
de competências da 
Câmara Municipal para 
as juntas de freguesias

O presidente André Martins visitou as escolas requalificadas no âmbito da transferência de competências para as freguesias

A EB de Vila Fresca foi uma das escolas requalificadas em Azeitão

A EB do Montinho da Cotovia foi beneficiada em Gâmbia-Pontes-Alto da Guerra

Descentralização 
de competências 
melhora escolas

GRANDE INVESTIMENTO FEITO DURANTE A PAUSA LETIVA
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piso original deste edifício do pe- 
ríodo do Plano dos Centenários.

GÂMBIA-PONTES-A. GUERRA

Após no ano passado ter lava- 
do os telhados e pintado o exte-
rior das escolas, a Junta de Fre-
guesia de Gâmbia-Pontes-Alto 
da Guerra deu agora o mesmo 
tratamento ao edifício do refei-
tório e sala dos professores da 
Escola Básica do Montinho da 
Cotovia – o único em falta – e 
pintou o interior deste estabe-
lecimento e das escolas básicas 
da Gâmbia e do Alto da Guerra.
O maior investimento foi feito 
na escola do Montinho da Coto-
via, com a substituição integral 
das canalizações e torneiras no  
edifício da escola básica e a subs- 
tituição da madeira por pladur  
nos alpendres dos pátios, numa 
ação em parceria com a Câma-
ra Municipal, os quais também 
receberam iluminação nova.
Nesta escola houve substituição  
da areia do parque infantil, pin- 
tura de todos os ferros do te-
lheiro que liga o edifício do pré- 
-escolar aos do refeitório e da 
escola básica e, para que pudes- 
se passar a acolher o pré-esco-
lar, foram construídas a rede 
de saneamento até à sala que 
abriu este ano e uma casa de 
banho com 15 metros quadra-
dos, com divisórias para quatro 
sanitas e três lavatórios.
A Junta de Freguesia colocou uma  
bancada de inox com um ponto 
de água na sala do pré-escolar, 
a qual foi equipada pela Câma-
ra Municipal com mobiliário e  
material didático, no valor de 
quase 12 mil euros.
Na entrada da Escola Básica da 
Gâmbia foi também construí-
do um telheiro com 14 metros 
quadrados, para garantir pro-
teção em caso de chuva.

SADO

Na freguesia do Sado, as escolas 
básicas do Faralhão 1, na Pon-
te Seca, e Faralhão 2, na Rua da  
Capela, e a Escola Básica do Fa- 
ralhão, na Estrada de Santo Oví- 
dio, tiveram os quadros verdes  
substituídos por brancos mag- 
néticos em todas as salas, ten-
do nas duas últimas sido pinta-
dos os muros exteriores.
A Junta de Freguesia do Sado  
fez ainda uma importante inter- 
venção no jardim de infância si- 

tuado no complexo da Escola  
Básica do Faralhão. A Câmara  
Municipal apetrechou três sa- 
las do jardim de infância com 
mobiliário e material didático,  
no valor global de cerca de 
26.500 euros.
Na Escola Básica, a junta pintou 
o interior e o exterior do edi-
fício, aplicou chão vinílico em 
todo o imóvel e colocou quatro 
armários novos, enquanto no 
jardim de infância removeu a 
tijoleira das paredes exterio-
res, que foram rebocadas e pin-
tadas depois de terem sido im-
permeabilizadas, porque havia 
problemas de infiltrações, ten-
do ainda colocado redes mos-
quiteiras novas nas janelas.
Nas três escolas vão ainda ser 
colocados aparelhos lúdicos nos 
pátios para as crianças.

SÃO SEBASTIÃO

O investimento realizado pela  
Junta de Freguesia de São Sebas- 
tião (mais informações na pág.  
17) na pausa letiva atingiu per-
to de 300 mil euros, com desta-
que para as intervenções reali-
zadas nas escolas básicas dos 
Pinheirinhos, do Bairro Afonso 
Costa e do Peixe Frito.
Nas duas primeiras, as fachadas  
foram tratadas e foi feita a pin- 
tura integral do exterior e dos 
muros, tendo ainda sido lava- 
das e impermeabilizadas as co-
berturas, sendo que a da escola 
do Bairro Afonso Costa neces-
sitou de correção de problemas 
que provocavam infiltrações.
As duas escolas passaram igual- 
mente a ter persianas nas jane-
las, colocadas pela Câmara Mu-
nicipal na escola dos Pinheiri- 
nhos, no valor de cerca de 14.500 
euros, e pela Junta de Fregue-
sia de São Sebastião na do Bair-
ro Afonso Costa. Na dos Pinhei-
rinhos foi ainda instalado um 
toldo numa zona de passagem, 
que liga aos sanitários.

Na Escola Básica do Peixe Frito,  
foi feita a retenção das areias que 
formavam uma pequena bar-
reira num logradouro e que, ao 
deslizarem, provocavam entu-
pimentos, alagando o espaço, 
tendo aquela área sido ainda do- 
tada de novo piso e sumidou-
ros. Foi também recuperada a 
rede de águas pluviais no inte-
rior da escola.
Pintou-se uma sala na Escola  
Básica da Fonte do Lavra, para 
acolher uma nova turma, e foi 
colocado piso vinílico no ginásio 
e em duas salas deste estabele-
cimento de ensino e no labora-
tório, biblioteca e auditório da 
Escola Básica do Monte Belo.
Na Escola Básica Luísa Todi, nu- 
ma intervenção em conjunto com  
a Câmara Municipal, um espaço  
foi transformado em casa de ba- 
nho para servir uma sala que tem 
algumas crianças com necessi-
dades específicas, enquanto na 
das Areias, a junta colocou um 
toldo que aumenta o espaço ex- 
terior utilizável em dias de chuva.

U. FREGUESIAS SETÚBAL

A obra de maior dimensão na 
União das Freguesias de Setú- 
bal (mais informações na pág. 
17) teve lugar na Escola Básica 
Nº 9 do Casal das Figueiras, na 
qual a junta de freguesia, em 
parceria com a Câmara Munici-
pal, procedeu à substituição do 
pavimento do pátio, numa área 
de mais de mil metros quadra-
dos, e do portão e à colocação 
de novos brinquedos infantis.
A obra, com o objetivo de garan- 
tir mais segurança, comodidade  
e acessibilidade e na qual a jun- 
ta foi responsável pela mão de  
obra e a Câmara Municipal pelos 
materiais, incluiu ainda a cria-
ção de canteiros e de sistemas 
de rega para os arbustos e árvo- 
res, tendo sido plantadas algu-
mas novas, além de intervenções 
nas redes elétrica e de drenagem.
A Escola Básica dos Arcos teve 
parte da canalização renovada 
e os sanitários pintados, num 
período em que a junta de fre-
guesia fez, nas várias escolas, 
vistorias e intervenções nas re- 
des elétricas, canalizações, sa-
nitários e portas, pinturas ge-
rais, desmatações e corte de er- 
vas e plantações de árvores e 
vegetação de espécies autócto-
nes, para proporcionar mais 
sombra nos recreios.

ESCOLA DE ARANGUEZ TAMBÉM BENEFICIADA

A Câmara Municipal realizou obras no valor de mais de 53 mil euros na Escola Básica de 2º e 3º Ciclo 
de Aranguez, um dos sete estabelecimentos de ensino que passaram para a sua responsabilidade após 
a transferência de competências da Administração Central para as autarquias na área da educação.
Durante a pausa letiva foram requalificadas duas salas de música e o refeitório, tendo ainda sido 
pintada a cozinha.
Nas salas de música e no refeitório, o piso existente foi substituído por pavimento vinílico, as paredes 
e tetos foram tratados e pintados e foi colocada iluminação LED, enquanto as duas salas também 
receberam portas novas.

u

O Jardim de Infância do Faralhão, no Sado, recebeu importante intervenção

Novo pátio na EB do Casal das Figueiras, na União das Freguesias de Setúbal

A EB do Bairro Afonso Costa foi uma das escolas melhoradas em S. Sebastião

A Câmara Municipal fez obras de mais de 53 mil euros na EB 2,3 de Aranguez
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A travessia fluvial entre Setúbal e Troia é assegurada pela empresa Atlantic Ferries desde outubro de 2007

A travessia fluvial do 
Sado está no centro 
das preocupações das 
câmaras municipais de 
Setúbal, Alcácer do Sal 
e Grândola. 
Os presidentes das três 
autarquias pedem 
a intervenção do 
Governo e da Área 
Metropolitana de 
Lisboa para facilitar 
a mobilidade entre as 
duas margens do rio

Os presidentes dos municípios de Setúbal, Alcácer do Sal e Grândola tomaram uma posição conjunta

Os presidentes das câ-
maras municipais de 
Setúbal, Grândola e 
Alcácer do Sal defen-

deram, a 12 de setembro, que 
Governo e Área Metropolitana 

de Lisboa devem encontrar so-
luções que tornem mais acessí- 
vel o acesso fluvial a Troia, in- 
cluindo a possibilidade de as-
sociar o passe Navegante à tra-
vessia. 

Numa conferência de imprensa 
conjunta com os presidentes das  
câmaras municipais de Alcácer  
do Sal, Vítor Proença, e de Grân- 
dola, António Figueira Mendes, 
realizada no Forte de São Filipe, 

o presidente do município de 
Setúbal, André Martins, apon-
tou a necessidade desta inter- 
venção numa questão que con-
sidera ser de interesse nacional.
“Desde tempos imemoriais que 
o rio Sado é um elemento que fa- 
cilita a ligação entre a Área Me-
tropolitana de Lisboa e o Sul do 
país. Hoje, infelizmente, é cada 
vez mais uma barreira à mobi-
lidade entre as duas margens, 
devido aos elevados preços pra-
ticados no transporte fluvial.”
Para os autarcas, a AML e o Go-
verno “devem assumir as suas 
responsabilidades para alterar 
a atual situação e criar as con-
dições necessárias de mobilida- 
de de pessoas e bens para a pe-
nínsula de Troia”, melhorando o 
acesso das populações da Área 
Metropolitana de Lisboa ao Li-
toral Alentejano.

PASSE NAVEGANTE

Uma das soluções apontadas por  
André Martins passa pela “en-
trega do serviço público de trans- 

Autarcas exigem 
travessia mais 
acessível no Sado

MUNICÍPIOS DE SETÚBAL, ALCÁCER DO SAL E GRÂNDOLA UNIDOS POR TROIA
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Muitas pessoas atravessam diariamente o Sado para trabalhar ou em lazer

portes da travessia fluvial às en- 
tidades públicas com competên- 
cias nesta matéria, como é o 
caso da AML”, para que o servi-
ço deixe de “estar condicionado 
por um contrato de concessão 
gerido pela administração por-
tuária”.
O autarca defendeu, igualmen- 
te, que deve ser equacionada  
a hipótese de incluir esta tra- 
vessia no passe Navegante, “per-
mitindo diminuir os custos para  
as populações que necessitam de  
atravessar, diariamente, as duas 
margens do Sado”.
Os presidentes dos municípios 
que integram o arco ribeirinho 
do Sado decidiram tomar uma 
posição pública sobre a questão 
da travessia fluvial, entre Setú- 
bal e Troia, depois de, nos últi-
mos meses, terem analisado a 
situação em conjunto, a par da 
realização de vários contactos.

VALOR ECONÓMICO

Os autarcas consideram que a  
travessia do Sado “é uma liga-

ção essencial ao desenvolvimen- 
to económico, bem como à coesão  
social, dos territórios” de Setú- 
bal, Alcácer do Sal e Grândola, e  

a sua relevância “tem de ser as- 
sociada, por exemplo, à função 
das estradas nacionais que as-
seguram as ligações rodoviárias 

a todo o Litoral Alentejano, bem 
como à autoestrada”.
Daí a necessidade de serem en-
contradas, em conjunto com a 

Área Metropolitana de Lisboa e  
o Governo, “soluções que façam 
do Sado, no que diz respeito à 
mobilidade de pessoas e bens, 
um elo de ligação acessível e 
claramente alternativo a outras 
opções rodoviárias, tanto do 
ponto de vista económico, como 
do ponto de vista ambiental”.
A importância histórica, econó- 
mica, social e ambiental de Troia  
para a região é determinante,  
uma vez que é “um ponto de pa-
ragem, de passagem e de transi- 
ção entre duas grandes unida-
des territoriais, a Península de 
Setúbal, território onde vive pra- 
ticamente um terço da popula-
ção da Área Metropolitana de 
Lisboa, e o Alentejo”.
A península de Troia assume-se  
como um elo importante na re- 
lação entre estes territórios, “se- 
ja na deslocação de mão de obra,  
seja no acesso a equipamentos 
turísticos e zonas balneares, se- 
ja, ainda, no abastecimento de 
variadíssimas matérias aquela 
área”.

LIGAÇÃO LABORAL

Também as relações das popu-
lações dos concelhos do Litoral  
Alentejano com Setúbal “são, his- 
toricamente, muito relevantes”, 
recordam os autarcas, sendo 
que milhares de pessoas conti- 
nuam a utilizar serviços de saú- 
de sediados em Setúbal, bem co- 
mo outro tipo serviços e apoios 
administrativos.
A travessia do Sado viabiliza, 
igualmente, o acesso de um ele- 
vado número de pessoas que 
trabalham em ambos os lados 
do rio e “não pode, por isso, com 
os preços praticados, continuar 
a constituir um obstáculo à des-
locação destas pessoas”.
Tendo em conta a dimensão do  
problema de que “resultam con- 
dicionamentos à circulação de 
pessoas e bens” num vasto terri-
tório do país, que inclui os mu- 
nicípios da AML e do Litoral 
Alentejano, os presidentes das 
câmaras municipais de Setúbal, 
Alcácer do Sal e Grândola con-
sideram que o Governo não po- 
de ficar de fora.
“O Estado não pode continuar a 
desresponsabilizar-se. Do nosso 
lado, estamos totalmente dispo- 
níveis para, no contexto de solu- 
ções negociadas, contribuir para 
soluções equilibradas em prol 
das populações.”

PREÇOS AFETAM UTILIZADORES

O serviço público de transporte fluvial de 
passageiros, veículos ligeiros e pesados e de 
mercadorias entre Setúbal e a península de Troia 
está concessionado, desde outubro de 2007, 
à Atlantic Ferries.
A empresa do grupo Sonae Capital tem uma 
frota composta por dois ferries, para transporte 
de passageiros e de viaturas, e dois catamarãs, 
que transportam apenas passageiros. 
Os tarifários praticados têm aumentado de tal
forma que, em algumas circunstâncias, 
podem até ser mais elevados do que o custo 
da viagem para aquele território por autoestrada, 
com passagem por Alcácer e rumando depois 
à Comporta. 
Até 2007, as viaturas ligeiras pagavam 5,70 euros 
por travessia, com o condutor incluído, e passaram 
depois, com a entrada em funcionamento do novo 
concessionário, nesse mesmo ano, a pagar 

9,50 euros. Os passageiros adicionais, que antes 
pagavam 1,30 euros, começaram a pagar 2 euros 
para atravessar o rio Sado. O transporte de 
bicicletas, antes gratuito, passou a ser cobrado.
Com o tarifário atual, quem quiser atravessar 
o Sado na viatura própria, no ferryboat, terá de 
pagar 19,60 euros, com o condutor incluído, mais 
5,60 euros pelo primeiro passageiro e 4,30 euros 
por cada um dos restantes. Logo, uma viatura 
com quatro pessoas totaliza 33,80 euros por 
viagem, mais do que algumas viagens para destinos 
europeus em companhias de aviação lowcost.
Se a viagem se realizar no catamarã, que apenas 
transporta passageiros, o percurso de ida e volta 
tem o custo de 8,80 euros.
Utilizando um carro ligeiro a gasolina, o custo 
da viagem para quatro pessoas continua a ser 
ligeiramente mais baixo do que se utilizarmos 
o barco.

u

Os preços da travessia aumentaram substancialmente desde 2007
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O presidente da Câma-
ra Municipal, André 
Martins, afirmou nas 
comemorações do Dia 

de Bocage e da Cidade que o 
concelho vive o maior ciclo de 
investimentos das últimas dé-
cadas, em resultado do traba-
lho de modernização impulsio-
nado pela autarquia.
O feriado municipal represen-
tou um momento de exaltação 
de um concelho que atravessa 
um período de grande desenvol- 
vimento, resultado, “em larga es- 
cala, das condições que a Câma-
ra Municipal tem vindo a criar”. 
André Martins indicou que es- 
tão em curso ou em concretiza- 
ção vários investimentos priva- 
dos “geradores de milhares de 
postos de trabalho e que valem 
mais de três mil milhões de euros”.
Também a autarquia está a ini- 
ciar um novo ciclo de investi-
mentos, no valor de mais de 
trinta milhões de euros, “num 
quadro de rigorosa responsabi-
lidade orçamental”. 
Caso da construção do novo Cen- 
tro Escolar Barbosa Du Bocage,  
que representa, no conjunto des- 
tas ações, o maior investimento, 

com obras que devem ter início 
até ao final do ano.
A construção do Pavilhão Des-
portivo das Manteigadas, do Au- 
ditório Municipal de Azeitão e 
do Mercado de Brejos de Azei-
tão é outro dos exemplos.

O território está mais 
dinâmico e vive o maior 
período de 
investimentos das 
últimas décadas. 
A celebração da vida e 
obra de um dos filhos 
mais ilustres de 
Setúbal foi também um 
momento de exaltação. 
Razões não faltaram 
para festejar o feriado 
municipal de 15 de 
Setembro

Ciclo de investimentos 
moderniza concelho

COMEMORAÇÕES BOCAGIANAS 2023

A qualificação viária é outra prio- 
ridade do município, com inves- 
timentos previstos na requalifi- 
cação da Avenida dos Ciprestes 
e da Rua Engenheiro Henrique 
Cabeçadas.
Está programada a requalifica- 

ção de infraestruturas e pavi- 
mentos da Avenida de Moçam-
bique e a requalificação da Ave- 
nida Luísa Todi. 
Atualmente, encontra-se em exe- 
cução um conjunto de obras de  
requalificação da Praça do Bra- 

sil, da Praceta Quinta do Tava-
res e da EN10-4 no acesso à Mi- 
trena, bem como a requalifica- 
ção urbana e paisagística da ur- 
banização Pinhal de Negreiros.
André Martins adiantou que es- 
tão em finalização importantes 
projetos de prolongamento da 
rede de água e saneamento às 
ruas Baía do Sado e Montinho da 
Cotovia e ruas adjacentes, bem 
como no Campo das Pedreiras  
e no Pavilhão Desportivo Muni-
cipal João dos Santos. 
O município vai, ainda, avançar 
com intervenções no Parque Ur- 
bano da Várzea, com mais áreas 
verdes, equipamentos urbanos 
e iluminação pública.

SUBSTITUIR O ESTADO

André Martins garante que a  
autarquia trabalha na valoriza-
ção do concelho com o desen-
volvimento de projetos como 
as obras de reabilitação do Con- 
vento de Jesus, agora na fase 
final, promovidas pela Câmara 
Municipal, que se substituiu ao 
Estado.
Quase dez anos após o início do 
processo, o monumento rece- 
beu obras que inverteram o ca-
minho de acelerada degrada-
ção em que se encontrava, bem 
como da área envolvente.
Devido também a esta forma de  
trabalhar, o município assume 
publicamente que está a lidar 
com as “pesadas consequências”  
do processo de transferência de  
competências na área da edu-
cação.
O autarca lamenta que não te- 
nham sido transferidos “os ne- 
cessários recursos financeiros” da  
parte do Governo, o que resul-
tou num total de “três milhões de  
euros retirados a investimento 
municipal que poderia e deve-
ria ser realizado noutras áreas”. 
Na saúde, a Câmara Municipal, 
atualmente em negociações 
com a Administração Central, 
aceitará as novas responsabili-

O presidente André Martins sublinhou que a Câmara Municipal tem sido o motor do atual ciclo de investimentos

JUNTA DE FREGUESIA DE SÃO SEBASTIÃO EXPANDE SERVIÇOS

A delegação da Junta de 
Freguesia de São Sebastião 
no bairro de São Domingos foi 
inaugurada a 16 de setembro. 
O presidente da Câmara 
Municipal adiantou que 
“o projeto autárquico de Setúbal 
tem como objetivo que a 
descentralização seja um 
caminho para a proximidade”.
A primeira delegação da Junta 
de Freguesia de São Sebastião 
funciona no número 53 da 
Praça General Luís Domingues 
e permite fomentar a 
proximidade com a população, 
localizando-se num bairro 
“num dos extremos do território 
da freguesia”, afirmou o 
presidente da Junta de São 
Sebastião, Nuno Costa.

u

A delegação serve a população de um dos extremos de S. Sebastião
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dades apenas com a certeza de 
que serão acompanhadas dos 
adequados meios financeiros.
“Não fugimos a responsabilida-
des. O que não podemos é com-
prometer irresponsavelmente a 
governação do concelho com a 
assunção de encargos no con-
texto de uma descentralização de 
competências mal feita e para a 
qual os orçamentos municipais 
nunca poderão estar preparados.”
Também nesta área a autarquia 
assumiu competências que de-
veriam ser do Estado, como a 
construção, em parceria com o 
Ministério da Saúde, do Centro 
de Saúde de Azeitão.
O autarca garantiu que Setúbal 
continuará “a exigir e a protes-
tar com fundamento quando o 
tiver de fazer” e assumirá sempre 
todas as responsabilidades.
Neste contexto, reafirma que a 
Companhia de Bombeiros Sa-
padores de Setúbal “é um ativo 

precioso”, no qual o município 
está empenhado em reforçar 
com meios técnicos e humanos 
e que procura, em articulação 
com os bombeiros, “das melho-
res soluções para os problemas 
que há por resolver”.
A Câmara Municipal insistiu com 
o Governo para intervir no sen-
tido de “resolver o imbróglio ju- 
rídico-legal” em que está envol-
vida a legislação que regula a 
atividade dos bombeiros pro-
fissionais e que tem motivado 
“pareceres jurídicos e sentenças 
judiciais penalizadoras destes 
trabalhadores”.
Foi este empenhamento que le- 
vou o Governo a manifestar dis- 
ponibilidade para promover a 
necessária alteração legislativa 
destinada a resolver as várias 
contradições legais existentes, 
mas que “está a demorar a sair”.
Já a preocupação em garantir 
habitação para todos levou a 

A sessão solene evocativa do feriado municipal foi o ponto alto das comemorações

Os municípios de Setúbal e Bobigny (França) renovaram a cooperação

autarquia a avançar com uma 
estratégia que, em julho passa- 
do, resultou na operação de re- 
tirada dos últimos 12 agregados 
familiares residentes no bairro 
de barracas da Quinta da Par-
voíce.

LIGAÇÃO A BOBIGNY

Na sessão solene do Dia de Bo- 
cage e da Cidade foi renovado o  
protocolo de cooperação des- 
centralizada com o município 
francês de Bobigny, para reali-
zação de iniciativas de reforço 
da participação cidadã e imple-
mentação dos Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável.
Os dois municípios, que cele-
braram um primeiro protocolo 
em 2003, reforçam a colabora- 
ção, por um período mínimo de  
quatro anos, e decidem atuar no  
âmbito das diversas ações que 
envolvem as suas populações, 
mediante acordos que respeitam 
a legalidade, o interesse local, a 
autonomia e a responsabilidade 
coletiva.
Foram identificadas como áreas 
prioritárias, para projetos par- 
tilhados, direitos sociais, juven- 
tude, desporto, cultura, demo-
cracia participativa e mitigação 
e adaptação às alterações climá- 
ticas.
“Assinámos o primeiro protocolo  
há 20 anos e os resultados têm 
sido muito positivos. Tem pro-
porcionado troca de experiências 
a vários níveis entre os dois mu-
nicípios e espero que as relações 
sejam cada vez mais profícuas”, 
sublinhou André Martins

MEDALHAS DISTINGUEM MÉRITO

CIDADE HOMENAGEIA ‘FILHOS’ ILUSTRES

Na sessão solene deste ano foram atribuídas 42 medalhas honoríficas 
a personalidades e entidades de diferentes quadrantes da sociedade.

MEDALHA DE PRATA DA CIDADE
Administração dos Portos de Setúbal e Sesimbra 
(100 anos do porto de Setúbal).

MEDALHAS DE HONRA DA CIDADE
Atividades Culturais – Luís Aleluia (a título póstumo), Livraria 
Culsete, João Samina, Carlos Pinto, António Aleixo, Artur Jordão, 
António Simões da Silva, Acácio José, Carlos Lopes, Jorge 
Moreira, Fernando Malão.
Ciência e Tecnologia – Alcobia Portugal, António Afonso 
Borregana (a título póstumo), Maria Tomé Guerreiro, Guardiãs 
do Mar, Ocean Alive, Jaime dos Santos Forreta (a título póstumo).
Desporto – Danilo Ferreira, José Semedo, José Branco 
‘Zequinha’, Maria Virgínia Gomes.
Associativismo e Sindicalismo – Helena Fragoso de Mattos, 
Gil Corrêa Figueira, Clube Cultural, Desportivo e Recreativo das 
Curvas, Associação Desportiva de Aikido de Setúbal, EAPN – 
Núcleo Distrital de Setúbal, Associação de Professores e Amigos 
das Crianças do Casal das Figueiras, Refood, Movimento Escola 
Moderna, Clube Desportivo e Recreativo “Águias de São Gabriel”.
Paz e Liberdade – Manuel Arrábida ‘Chefe Arrábida’ (a título 
póstumo), Horizonte Rosa ‘Chefe Rosa’ (a título póstumo), 
Rosa Maria Antunes, António Ferreira Bastos.
Turismo – Escola de Hotelaria e Turismo de Setúbal, 
Sofia Soares Franco.
Comércio – Restaurante Casa Santiago, Adega Leo do Choco, 
Restaurante Carnes do Convento.
Indústria – Comissão Vitivinícola Regional da Península 
de Setúbal, Bracal.

Um dos pontos altos das comemorações dos 258 anos do 
nascimento de Bocage foi, a 16, o descerramento de novas placas 
toponímicas na cidade, em homenagem a personalidades 
setubalenses.
O largo atrás do Convento de Jesus recebeu o nome do ator 
e encenador Fernando Guerreiro, enquanto uma rua no bairro 
Trindade, junto da Rua Moinho do Frade, foi batizada com o do 
resistente antifascista, sindicalista e músico Dimas Soares Lopes 
Pereira.
Na zona da Praça de Portugal há agora uma rua com o nome 
do antigo futebolista Jaime Graça e uma praceta com o do Padre 
Manuel Marques, enquanto nas Escarpas de Santos Nicolau há 
agora a Rua Manuel Carlos Casalão Zorro, em homenagem 
ao músico e compositor setubalense.

u

u

O presidente do conselho de administração, Carlos Correia, 
recebeu a Medalha de Prata em nome da APSS 
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A Câmara Municipal já  
demoliu as constru- 
ções que existiam na  
Quinta da Parvoíce, 

local onde vai ser criado um 
bairro de habitação pública, 
pondo termo à existência de 
barracas na cidade.
Foram demolidas as 75 casas 
abarracadas que existiam no  
local, com o correspondente 
transporte de cerca de 3500 
toneladas de entulho para va- 
zadouro, bem como foram re- 
movidos 4328 metros quadra- 
dos de chapas em fibrocimento, 
com amianto.
A obra, que custou cerca de 150 
mil euros, foi promovida pela au- 

tarquia, com o Instituto da Ha- 
bitação e da Reabilitação Urba- 
na (IHRU) a assumir parte da 
despesa.
Na Quinta da Parvoíce vai nas-
cer um bairro de habitação pú- 
blica com 137 fogos, formado  
por habitações de renda apoia- 
da, a construir pela Câmara Mu- 
nicipal (43 fogos), e de renda  
acessível, cuja edificação é da  
responsabilidade do IHRU (94 
fogos), no âmbito do 1º Direito/  
PRR, com o prazo de conclusão 
a 31 de dezembro de 2025.
O objetivo da Câmara Municipal  
é que os residentes da Quinta  
da Parvoíce possam depois re- 
gressar àquele espaço, que tam- 

bém deverá receber novos mo-
radores.
A intervenção enquadra-se no 
plano para a construção de um 
total de 530 habitações de ren-
da apoiada e de renda acessível 
no concelho, desenvolvido no 
âmbito da Estratégia Local de 
Habitação de Setúbal, a qual 
abrange ainda a requalificação 
de 3722 habitações ou aloja-
mentos considerados indignos.
Este processo de construção e re- 
qualificação de fogos representa 
um investimento total de 192 mi- 
lhões de euros até 2030, no âm- 
bito do programa 1º Direito, com 
financiamento do PRR – Plano 
de Recuperação e Resiliência.

A Câmara Municipal de Setúbal demoliu os edifícios da Quinta da Parvoíce para criar um bairro de habitação pública

A Câmara Municipal 
demoliu o último bairro 
de barracas de Setúbal. 
A Quinta da Parvoíce vai 
dar lugar a uma zona 
de habitação pública, 
com 137 fogos, criada 
no âmbito da Estratégia 
Local de Habitação 
de Setúbal. O futuro 
constrói-se agora com 
casas confortáveis 
e dignas

HABITAÇÃO
REABILITADA
EM BAIRROS
DA BELA VISTA

A reabilitação de mais de 
meia centena de fogos nos 
bairros da Bela Vista e do 
Forte da Bela Vista avança 
depois de a autarquia ter 
adjudicado, em reunião 
pública de 20 de setembro, 
duas empreitadas num 
montante global de cerca de 
60 milhões de euros. 
No caso do Bairro da Bela 
Vista, a empreitada é feita 
em quatro lotes, com 
intervenções em 445 fogos 
num investimento global 
de 40 milhões, 269 mil e 
179,96 euros, sem IVA, para 
melhoria térmica e aumento 
da eficiência energética e 
acessibilidades.
Já no Bairro do Forte da 
Bela Vista, com intervenções 
idênticas, a empreitada de 
19 milhões, 534 mil e 992,84 
euros, acrescida de IVA, 
realizada em dois lotes, vai 
melhorar as condições de 
habitabilidade em 121 fogos.
As empreitadas têm prazos 
de execução de 450 e 420 
dias para cada um dos lotes 
do Forte da Bela Vista e de  
800 dias para cada lote do 
Bairro da Bela Vista.

Trânsito na Estrada da Mitrena melhorado
nA Câmara Municipal melho-
rou as condições de circulação 
na Estrada da Mitrena, via de 
acesso à zona industrial da cida- 
de, onde decorre uma profunda 
obra de requalificação.
A autarquia solicitou a inter- 
venção da GNR, iniciada a 6 de  
setembro e que tem apresenta-
do resultados positivos, após o 
sistema semafórico se ter mos-
trado incapaz de responder às 
variações dos fluxos gerados pe- 
la circulação alternada numa úni- 
ca via, determinada pelas obras.

O controlo de trânsito assegu- 
rado pela GNR verifica-se em dois 
turnos, das 06h00 às 10h00 e 
das 15h00 às 19h00, com pos-
síveis reajustamentos em fun-
ção do trabalho a executar no 
próprio dia.
A medida foi adotada na sequên- 
cia das filas de trânsito geradas 
nalguns períodos do dia, que ori- 
ginaram reclamações dos utili- 
zadores da via, a qual serve uni- 
dades industriais de grande di-
mensão na Península da Mitrena.
A antiga EN10-4, que passou re- 

centemente para jurisdição mu- 
nicipal, é objeto, desde maio, de 
uma empreitada de quase qua-
tro milhões de euros que vai 
beneficiar um troço de cerca de 
6500 metros. Este investimen-
to considerado prioritário de-
corre de um processo em que a 
autarquia se substituiu à Admi-
nistração Central.
A intervenção enquadra-se no  
Plano de Recuperação e Resi- 
liência (PRR) com financiamen- 
to pelo fundo europeu NextGe-
nerationEU, estando previsto 
que a Câmara Municipal supor-
te perto de um milhão e meio 
de euros.A supervisão da GNR melhorou a circulação rodoviária na Estrada da Mitrena

Câmara demoliu último 
bairro de barracas de Setúbal

QUINTA DA PARVOÍCE
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A Câmara Municipal de  
Setúbal assinou a 6  
de setembro, no Por- 
to, o contrato de fi-

nanciamento do projeto Bairro 
Comercial Digital de Setúbal, 
que contempla um investimen-
to superior a um milhão de euros 
para modernizar o comércio.
O vereador Pedro Pina repre-
sentou a autarquia na cerimónia, 
no Palácio da Bolsa, de apresen- 
tação e formalização dos con-
tratos de financiamento das 95 
candidaturas a nível nacional 
aprovadas pela medida “Bairros 
Comerciais Digitais”, inserida 
no PRR – Plano de Recupera-

ção e Resiliência, entre as quais 
a do município setubalense.
No caso de Setúbal, a candida-
tura liderada pela Câmara Mu-
nicipal contempla um conjunto 
de ações, no valor de 1 milhão,  
272 mil e 256,95 euros, que 
apostam na dupla transição ver- 
de e digital em 870 pequenas e 
médias empresas do concelho, 
bem como na qualificação do es- 
paço público.
O Bairro Comercial Digital de Se- 
túbal pretende promover a mo- 
dernização e o marketing digital, 
a revitalização económica e o 
reforço da competitividade no 
tecido empresarial do centro 

histórico, localizado numa área 
com mais de 30 hectares.
No âmbito do projeto, são desen- 
volvidas medidas de adoção de  
produtos e serviços de base di- 
gital com vista à digitalização dos  
modelos de negócio das empre- 
sas e ações de sensibilização e 
capacitação tecnológica de tra-
balhadores e empresários. 
O reforço da cobertura wi-fi, a  
criação de um Marketplace, loja 
online de divulgação e venda de 
produtos e serviços por comer-
ciante com pedidos take-away 
e delivery, e a instalação de di-
versos mupis, estruturas mul-
timédia para divulgação digital 

de produtos, horários e even-
tos, são algumas das ações.
Outras são a criação de uma pá- 
gina de internet e de uma aplica- 
ção para dispositivos móveis, a  
disponibilização de uma cartei-
ra digital com modelo de fideli- 
zação de clientes e o reforço da  
informação urbana digital in-
cluindo roteiros de visita. 
O projeto Bairro Comercial Digi- 
tal de Setúbal inclui ainda o re-
forço da marca e a promoção da  
identidade visual com a elabora-
ção de um plano estratégico de  
marketing e a aposta na capacita- 
ção dos agentes na área das cida- 
des inteligentes e sustentáveis.

Um projeto da Câmara Municipal de Setúbal obteve financiamento para requalificação do comércio tradicional

Setúbal foi uma das 
câmaras municipais 
que obtiveram 
financiamento o 
programa Bairros 
Comerciais Digitais. 
O projeto permitirá 
dotar estabelecimentos 
e espaço público 
de condições de 
modernização de base 
tecnológica

Financiamento permite 
modernizar comércio

CÂMARA GARANTE VERBA PARA INVESTIMENTO SUPERIOR A 1 MILHÃO DE EUROS
MUNICÍPIO 
PROPORCIONA 
ATIVIDADES 
PARA JOVENS

Duas dezenas de jovens dos 
12 aos 18 anos tiveram 
atividades no decorrer do 
campo de férias FlaminGO 
Camp, que se realizou de 
22 a 27 de agosto, numa 
organização da Câmara 
Municipal de Setúbal 
no Parque de Juventude 
da Gâmbia.
Os 21 jovens observaram 
astros com a Sky4All, 
fizeram um passeio pela 
Herdade da Mourisca, com 
aprendizagem sobre aves, 
conheceram-se melhor 
através da intervenção 
especializada da psicóloga 
Beatriz Franco e exercitaram 
o corpo em atividades 
desportivas no Parque 
Urbano de Albarquel e na 
Praia do Creiro, na Arrábida.
Os finais de dia foram 
sempre recheados de cultura 
e bem-estar, como um 
passeio-sunset na 
embarcação Maravilha 
do Sado, cinema ao ar livre 
ou concertos acústicos.
Durante seis dias, os jovens 
tiveram direito a diversão 
e a aprendizagens, recebendo 
no final um certificado do 
Campo de Férias FlaminGO 
Camp.

Mobilidade sem carros
nPedonalização de ruas do cen- 
tro histórico, demonstração de 
veículos amigos do ambiente e  
iniciativas de sensibilização para 
a utilização de meios de transpor- 
te alternativos foram ações pro- 
movidas pela Câmara Municipal 
para assinalar, a 22 de setem-
bro, o Dia Europeu Sem Carros.
As atividades, na Praça de Bo-
cage e dinamizadas no âmbito 
da Semana Europeia da Mobi-
lidade, contaram com a partici- 
pação da vereadora da autar-

quia Rita Carvalho. “Este é um 
dia simbólico, mas é apenas um 
dia. Temos de ir mais longe, com 
medidas mais contínuas para 
criar sistemas alternativos de 
mobilidade”, defendeu.
O programa comemorativo do 
Dia Europeu Sem Carros, além 
do encerramento rodoviário de  
três vias no centro histórico da  
cidade, incluiu também a inicia- 
tiva “Bike to Work”, a qual pro-
curou sensibilizar os funcioná-
rios municipais a deslocarem-

-se para o trabalho de bicicleta.
No caso do trabalhador Nuno Go- 
dinho, as deslocações no velocí- 
pede de duas rodas não se resu- 
mem a esta ação, pois, diaria-
mente, este é o meio de trans-
porte que utiliza há cerca de um 
ano para chegar ao local de tra- 
balho. “Poupo dinheiro, faço exer- 
cício e tenho gosto pelo ciclismo. 
Tem sido uma ótima experiência.”
A programação do Dia Europeu 
Sem Carros contou ainda, na 
Praça de Bocage, entre outras 

atividades, com uma exposição 
subordinada aos transportes 
amigos do ambiente e a dispo-

nibilização de cicloficinas, com 
assistência técnica gratuita a 
utilizadores de bicicletas.

A iniciativa Bike to Work desafiou funcionários municipais a usar bicicleta

LOCAL
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Afonso, entre os dias 21 e 30 de 
setembro, na primeira edição 
das Festas da Baía de Setúbal. 
O evento, organizado pela Câma- 
ra Municipal de Setúbal, pela 
Administração dos Portos de Se- 

túbal e Sesimbra e pela Aporve- 
la, tem como objetivo “promo-
ver Setúbal e as suas condições 
naturais privilegiadas, bem co- 
mo o porto, que celebra este ano 
cem anos de existência”, enalte-

ceu o presidente da autarquia, 
André Martins, na conferência 
de imprensa de apresentação do 
programa, a 12 de setembro.
As Festas da Baía de Setúbal 
2023 proporcionaram um con-
junto de eventos, como visitas a 
navios emblemáticos, passeios 
no rio Sado em embarcações 
tradicionais, mostra de gastro- 
nomia, música, sessões de pin-
tura ao vivo, atividades despor- 
tivas e exposições, todas elas com 
o elo em comum de ter como 
objetivo promover a aproxima-
ção da população ao rio Sado. 
“Temos o privilégio de estar nu- 
ma das mais belas baías do mun- 
do, que está envolvida em duas 
áreas protegidas de grande im-
portância, a Reserva Natural do 
Estuário do Sado e o Parque Na-
tural da Arrábida. É uma ques-
tão central para nós continuar a 
apreciar e a valorizar este patri- 
mónio”, afirmou André Martins.
Tendo em conta o papel que a  

Mais de cinco dezenas  
de iniciativas reali- 
zaram-se em vários 
espaços e equipa-

mentos da cidade, sobretudo na  
frente ribeirinha e no Largo José 

A Baía de Setúbal 
esteve em festa no final 
de setembro. Visitas 
a navios emblemáticos, 
passeios no rio Sado 
em embarcações 
tradicionais, 
gastronomia, música e 
exposições marcaram o 
programa de um novo 
evento que celebra a 
ligação da cidade ao rio

Ana Bacalhau foi cabeça de cartaz nas novas festas, que reforçam a ligação da cidade ao rio

As visitas a embarcações emblemáticas cativaram a imaginação do muito público presente nas Festas da Baía de Setúbal 

Festas da Baía de Setúbal
reforçam ligação ao rio

CÂMARA MUNICIPAL CRIA EVENTO COM PROGRAMA APELATIVO E VARIADO NA FRENTE RIBEIRINHA
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CEM ANOS DO PORTO DE SETÚBAL 
Na apresentação das Festas da Baía de Setúbal, o presidente 
do Conselho de Administração da APSS destacou que se trata 
de um “ano muito especial para o porto de Setúbal” e que o evento 
demonstra, mais uma vez, “a relação de parceria exemplar existente 
com a Câmara Municipal”. 
Carlos Correia frisou que “o desenvolvimento económico da cidade 
e da região está no centro da estratégia para o porto”, que “está 
a trabalhar para ser um polo de dinamização e de criação de 
emprego”, mantendo a “relação saudável entre a atividade portuária 
e as atividades náuticas e marítimo-turísticas”.
É todo este trabalho “em prol do desenvolvimento e do bem-estar 
da região” que a APSS deu a conhecer na exposição fotográfica 
“100 Anos, Um Porto, Um Rio, Uma Cidade”, no Largo José Afonso, 
e na mostra documental “100 Anos Navegando pela História”, 
no cais 2.
A relação entre o porto e a cidade esteve em análise no encontro 
“A relação Porto-Cidade na Agenda 2030 – Desafios e 
Oportunidades para o Porto de Setúbal”, realizado no dia 21, 
no Fórum Municipal Luísa Todi.
André Martins, que interveio na sessão de abertura, sublinhou 
o contributo da crescente relação de proximidade entre a Câmara 
Municipal e a APSS para o desenvolvimento do concelho.

Para o autarca, é uma simbiose cada vez mais reforçada pela visão 
estratégica partilhada pelas duas entidades e que é “fundamental 
para a ligação e usufruto da comunidade com o rio Sado 
e a requalificação do espaço urbano”.
Neste “Fórum Investir, Inovar e Descarbonizar – ligação porto 
cidade” foram apresentados casos de boas práticas nacionais 
e internacionais e analisados desafios e oportunidades futuras para 
o porto na ligação com a cidade e com o estuário do Sado.

u

baía e o rio desempenham na  
identidade setubalense, a Câ- 
mara Municipal decidiu trans-
formar a Semana do Mar, reali-
zada desde 2014 com o envol-
vimento da Administração dos 
Portos de Setúbal e Sesimbra e 
a Aporvela, num novo evento 
com uma oferta de atividades 
mais vasta e diversificada.
“A relação da cidade com o rio, o  
porto, a náutica, as tradições e o  
património marítimo tornam pos- 
sível e desejável a realização de 
um programa mais ambicioso.”

IDENTIDADE SETUBALENSE

As visitas escolares e do públi- 
co em geral a embarcações em-
blemáticas portuguesas e es-
trangeiras que, por estes dias, 
ficaram atracadas no cais 2 do 
porto de Setúbal, foram um dos 
principais atrativos das Festas 
da Baía de Setúbal. Milhares de  
pessoas rumaram à frente ribei- 
rinha para ficarem a conhecer 
melhor a caravela Vera Cruz, da 
Aporvela, os veleiros Sagres, Po- 
lar e Zarco, da Marinha Portu-
guesa, e o galeão espanhol Pas-
cual Flores, da Fundación Nau 
Victoria.
Mas o certame foi mais além, 
com a realização de um conjun- 
to de atividades de “valoriza-
ção das embarcações típicas do 
rio Sado e das tradições marí- 
timas setubalenses, promoven-
do o envolvimento da popula-

ção e de quem visita a cidade”.
Além das visitas a embarca-
ções emblemáticas portuguesas  
da Marinha e da Aporvela e ao  
galeão espanhol Pascual Flores, 
esta primeira edição do certa-
me ofereceu um vasto progra-
ma que apostou fortemente na 
gastronomia tradicional asso-
ciada aos vinhos da região.
Um dos destaques desta verten- 
te das Festas da Baía foi a mos-
tra gastronómica “Setúbal no 
Largo”, realizada no Largo José 
Afonso, com a participação de 
associações de pescadores e os- 
tras, com showcookings ao vivo 
por chefs da restauração setu-
balense. 
Os vinhos da península e a gas-
tronomia de mar estiveram dis- 

poníveis em cinco restaurantes  
participantes do evento, o qual  
contou com música de Ana Ba- 
calhau, dia 22, O Homem na Lua,  
a 23, Cadita, 24, Banda World 

Music, 25, Cante Alentejano, 26, 
Folk Sado, 28, Dixit Band, 29, e 
Jorge Nice, 30, a que se juntou 
stand up comedy, a 27.
Duas exposições sobre a impor- 

tância das atividades tradicio- 
nais do Sado contribuíram tam- 
bém para promover a identida-
de setubalense marcada pela li- 
gação ao rio. Entre os dias 21 e  
30 de setembro estiveram aber- 
tas a visitas as mostras “Olhar 
os Pescadores na Baía de Setú- 
bal”, na Praia da Saúde, e “O 
construtor de barcos”, de Júlio 
Figueiras, na Casa da Baía, com 
réplicas, fotos e diagramas ori-
ginais de embarcações tradi-
cionais do Sado. 
Em parceria com o Instituto da  
Conservação da Natureza e das  
Florestas, houve passeios gra-
tuitos de uma hora no Sado, 
quase diariamente, em embar-
cações tradicionais e outras. 

PROGRAMA ECLÉTICO 

As Festas da Baía de Setúbal 
2023 começaram a 21 de se-
tembro com o “Fórum Investir, 
Inovar e Descarbonizar – liga- 
ção porto cidade”, com um con- 
junto de especialistas que refle- 
tiram sobre “A relação Porto-
-Cidade na Agenda 2030 – De-
safios e Oportunidades para o 
Porto de Setúbal”.
O dia de abertura contou tam-
bém com um concerto pela Ban- 
da da Armada, no mesmo espa- 
ço, numa parceria com a Mari-
nha Portuguesa. A música re-
gressou no segundo dia do cer-
tame com um concerto da can-
tora portuguesa Ana Bacalhau, 
na Doca dos Pescadores.
Em parceria com o ICNF reali-
zaram-se visitas guiadas gra-
tuitas ao Museu Oceanográfico 
do Portinho da Arrábida, nos dias 
25 e 27, e ações de sensibiliza-
ção e boas práticas, no auditó-
rio do Mercado do Livramento, 
sobre os “Golfinhos Roazes”, nos 
dias 22 e 28, e “Áreas Protegi-
das – Parque Marinho e Reser-
va”, a 26. 
A observação de estrelas, no 
Convento de São Paulo, no Moi- 
nho de Maré da Mourisca e a 
bordo da caravela Vera Cruz es- 
teve em destaque no evento “Há 
Estrelas na Baía”.
Sessões de pintura ao vivo de 
embarcações, passeios pedes-
tres e peddy papers, teatro, um 
festival de papagaios de papel 
e o Rally-Cruzeiro Lisboa-Setú- 
bal, no último dia do certame, fo- 
ram outras atividades que mar- 
caram o programa das Festas da 
Baía de Setúbal 2023.

André Martins destacou o contributo da relação entre a APSS e a autarquia 

As Festas da Baía de Setúbal juntaram navios portugueses e espanhóis, abertos a visitas

A iniciativa “Setúbal no Largo” aliou a gastronomia à animação musical
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Muita música e uma 
gastronomia ba-
seada no melhor 
que Setúbal tem 

para oferecer, como afirmou o 

presidente da Câmara Munici- 
pal, André Martins, origina-
ram, a 25, 26 e 27 de agosto, 
uma enchente à 22ª edição das 
Festas do Moinho de Maré da 
Mourisca.
“É uma iniciativa que, além do 
convívio, tem como objetivo pro- 
mover aquilo que nós temos de 
melhor aqui em Setúbal e, em par- 
ticular, nestas freguesias, que são 
os recursos do nosso Estuário 
do Sado”, afirmou o autarca na 
abertura das festas.
Organizadas pela Comissão de 
Festas do Moinho de Maré da 
Mourisca, com os apoios das 
juntas de freguesia do Sado e  
de Gâmbia-Pontes-Alto da Guer- 
ra, da Câmara Municipal de Se-
túbal e do ICNF – Instituto da 
Conservação da Natureza e das 
Florestas, as festas, centradas 
na Herdade de Mourisca, tive-
ram música, dança, desporto e  
gastronomia, incluindo concur- 
sos de doçaria e licores. 
“De ano para ano, a organização 

apura melhor as suas capacida- 
des para fazer uma festa cada vez 
melhor”, salientou o autarca, 
considerando ser o movimento 
associativo das duas freguesias 
que cria “todas as condições” 
para que a festa tenha a “capa-
cidade de receber tantos visitan-
tes”.
Os presidentes das juntas de 
freguesia do Sado e de Gâmbia-
-Pontes-Alto da Guerra, Marle- 
ne Caetano e Luís Custódio, res- 
petivamente, também agrade-
ceram o trabalho da comissão 
de festas e das coletividades.
Marlene Caetano disse que hou- 
ve a preocupação de reforçar a  
programação musical com “no- 
mes conhecidos a nível nacional” 
e artistas da região, enquanto 
Luís Custódio afirmou que “um 
cartaz dos melhores” e “uma boa 
gastronomia” davam aos visi-
tantes “todas as condições para 
terem um fim de semana ines-
quecível”.
Pedro Mafama, Ana Malhoa e 

Jorge Nice foram os principais 
nomes em palco, acompanha-
dos de artistas de Setúbal, co- 
mo o projeto de Sandro Madu-
ro “O Homem Lua”, Fátima Dias, 
as fadistas Carla e Joana Lança, 
as marchas da União Despor-
tiva e Recreativa das Pontes e 
da União Cultural, Recreativa 
e Desportiva Praiense e a acor-
deonista Nicole Viviana.
Na dança, atuaram o Grupo de 
Danças e Cantares Regionais do 
Faralhão “Infantil”, Sina, a As-
sociação Ritmus Bounce – Aca-
demia de Dança e o grupo de 
sevilhanas da União Desporti-
va e Recreativa das Pontes.
A qualidade dos produtos da 
região motivou a realização de  
concursos de gastronomia, do-
çaria e licores, que decorreram 
ao longo dos três dias do cer-
tame.
Além de uma missa campal, o 
desporto também teve espaço, 
com um torneio de malha cor-
rida e um passeio de BTT.

Esta edição das Festas do Moinho de Maré da Mourisca apostou em artistas conhecidos a nível nacional  

SADO E GÂMBIA-PONTES-ALTO DA GUERRA  | FESTAS DO MOINHO DE MARÉ DA MOURISCA

Música e gastronomia
asseguram sucesso
As Festas do Moinho 
de Maré da Mourisca, 
que cumpriram a 22.ª 
edição, voltaram a ser 
um êxito. O recinto 
do evento encheu com 
público atraído por um 
cartaz com nomes 
importantes da 
música e pelos 
melhores produtos 
que a gastronomia 
de Setúbal tem para 
oferecer

AZEITÃO
DOIS DIAS
DE BLUES
NO PARQUE

nQuatro concertos, de duas 
bandas portuguesas e duas 
britânicas, e uma mostra de 
street food preencheram a 
segunda edição do Azeitão 
Blues Experience, realizada a 
26 e 27 de agosto no Azeitão 
Bacalhôa Parque, em Vila 
Nogueira de Azeitão.
Organizado pela Associação 
BB Blues Portugal em 
parceria com a Junta de 
Freguesia de Azeitão e a 
Câmara Municipal, o evento 
teve um concerto na noite de 
dia 26 a cargo do britânico 
Martin Harley e três a partir 
do fim da tarde de 27 com 
as bandas nacionais Little 
Orange e Stone Pony e com 
a britânica The Big Sets.
“O Azeitão Blues Experience 
é uma aposta vencedora e 
um evento distintivo nesta 
freguesia e que coloca este 
território no mapa, além do 
concelho”, congratulou-se 
a presidente da Junta de 
Freguesia de Azeitão, Sónia 
Paulo.
A autarca salientou a 
evolução registada na 
programação do evento, que, 
da primeira para a segunda 
edição, passou de um dia 
com três concertos para dois 
dias com quatro espetáculos.
Este evento de difusão 
cultural no espaço público de 
Azeitão, que atraiu um total 
de cerca de 3000 pessoas, 
tem a característica de 
combinar os espetáculos 
musicais com uma mostra 
de street food de sabores 
do mundo.
Sónia Paulo destacou ainda 
a presença no evento dos 
Serviços Municipalizados 
de Setúbal e da AMARSUL, 
representando “o olhar 
atento” que a organização 
pretendeu dar às questões 
da água e da sustentabilidade 
ambiental.
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Vila Fresca de Azeitão saiu à rua para celebração especial

n Vila Fresca de Azeitão 
celebrou, entre 7 e 10 de 
setembro, o 300º aniversário 
das Festas em Honra de 
Nossa Senhora da Saúde, 
com celebrações religiosas, 
música, gastronomia, 
artesanato e cavalhadas 
à antiga portuguesa.
Um tríduo religioso, com 
oração do terço, decorreu nos 
três primeiros dias, tendo as 
celebrações religiosas con-
tado ainda com duas missas 
e uma procissão em honra 
de Nossa Senhora da Saúde 

n O programa “Cinema para 
famílias”, promovido pela 
Junta de Freguesia de São 
Sebastião em parceria com a 
Associação Cinematográfica 
50 Cuts, proporcionou uma 
iniciativa cultural gratuita, 
no Auditório Bocage, para 
assinalar o Dia Mundial dos 
Avós.
Com o objetivo de promover 
um convívio intergeracional 
entre avós e netos, a sessão, a 
25 de julho, incluiu a exibição 
de duas curtas-metragens e 
o momento musical ao vivo 
“Recordar é Viver”, com o 
acordeonista Sérgio Pastor, 
que interpretou músicas 
clássicas do cinema nacional 
e do teatro de revista, fados 
emblemáticos, valsas e 
marchas populares, levando 
o público a acompanhar com 
palmas e a dançar.
“A Corrida”, realizada por 
alunos da Universidade 
Lusófona, foi a primeira 
curta-metragem projetada. 
Com a particularidade de 
os principais papéis serem 
desempenhados por avós, 
conta a história do sem-abrigo 
Anacleto, cuja vida ganha 
significado quando calça os 
ténis e corre, sem qualquer 

objetivo ou destino.
Seguidamente, a plateia 
composta maioritariamente 
por crianças e seniores 
assistiu a “O meu Avô”, uma 
curta-metragem portuguesa 
de ficção, realizada por Tony 
Costa e parcialmente filmada 
em Palmela, que marca a 
última interpretação do 

falecido ator António Rama 
no cinema.
O filme retrata o fortalecimento 
da relação afetiva entre uma 
criança urbana de 10 anos e os 
seus avós, que vivem no campo. 
O neto cria uma cumplicidade 
especial com o avô, com quem 
aprende a ser honesto, 
a honrar compromissos e, até, 

pelas ruas de Vila Fresca e de 
Vendas de Azeitão.
Além dos fados, houve 
concertos com a Solidó Big 
Band, do Grupo Musical e 
Desportivo União e Progresso, 
o grupo musical Ecos, do 
Centro Social Cultural e 
Desportivo da Quinta do 
Conde, a banda da Sociedade 
Filarmónica Providência e 
Belito Campos, além de 
animação com o DJ Tó 
Patronilho e bailes com o 
conjunto Semibreve e com 
Fátima Dias.

As cavalhadas à antiga 
portuguesa, prova equestre 
com origem no século XVIII 
em que os cavaleiros tentam 
acertar com um varão numa 
argola pendurada a alguns 
metros de altura, tiveram 
lugar no sábado à tarde.
A Festa em Honra de Nossa 
Senhora da Saúde, realizada 
desde 1723, é organizada 
pela Sociedade Filarmónica 
Providência e pela Paróquia 
de S. Simão, com os apoios da 
Câmara Municipal, da Junta 
de Freguesia e da Secil.

a conduzir uma motorizada.
A projeção do filme “Tudo isto 
é fado”, às 16h00 de 6 de 
outubro, igualmente no 
Auditório Bocage, prossegue 
o programa “Cinema para 
Famílias”, que tem como 
objetivo proporcionar o acesso 
gratuito e descentralizado a 
atividades de lazer e cultura. 

NOSSA SENHORA DA SAÚDE FESTEJADA HÁ 300 ANOS

CINEMA JUNTA AVÓS E NETOS

AZEITÃO

SÃO SEBASTIÃO UF SETÚBAL
SETEMBRO 
PELA PAZ

nA União das Freguesias de 
Setúbal dedicou a 
programação de setembro 
da Escola Conde de Ferreira 
– Centro de Recursos 
Educativos e Culturais ao 
tema da Paz, reconhecendo-a 
como uma necessidade vital 
para a humanidade e 
essencial para o progresso 
social, bem-estar, democracia 
e liberdade.
Os eventos integrados neste 
ciclo de programação tiveram 
como principal objetivo 
divulgar junto da população 
e promover o debate sobre a 
importância dos princípios da 
Carta das Nações Unidas e 
da Constituição da República 
Portuguesa, que promovem 
a liberdade, a democracia, a 
paz, a cooperação entre os 
povos e o respeito pela sua 
soberania.
O programa contou com 
vários eventos culturais e 
lúdicos, como uma exposição 
fotográfica, uma tertúlia 
poética, um espaço de 
conversa informal, uma 
sessão de cinema, um torneio 
de xadrez e outras ações 
culturais sobre o tema.

O Dia dos Avós foi celebrado numa sessão intergeracional
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Jovens juntam-se à Câmara
para melhorar concelho

A terceira edição do 
projeto de volunta- 
riado ambiental Cons- 
ciente(mente), desen-

volvido pela Câmara Municipal 
de Setúbal em parceria com as 
juntas de freguesia, envolveu 33 
jovens voluntários com idades 
entre os 14 e os 24 anos.
De 26 de junho a 14 de julho, os  
jovens envolvidos no projeto,  
desenvolvido ao abrigo do pro- 
grama Voluntariado Jovem para 
a Natureza e Florestas, do Ins-
tituto Português do Desporto e  

Juventude, participaram em di- 
versas atividades, da pintura e 
requalificação de equipamen-
tos públicos a ações de recolha 
de resíduos e de sensibilização 
ambiental.
Na freguesia do Sado, foram re- 
colhidos e triados resíduos, cria- 
dos cartazes e vídeos de sensi-
bilização para as redes sociais e 
requalificado um espaço de la- 
zer, o qual foi decorado com o  
nome de várias espécies de aves 
do Estuário do Sado e teve os mu- 
ros e bancos de jardim pintados.
Na União das Freguesias de Se-
túbal, foi intervencionada parte 
do Parque de Vanicelos, com a 
pintura de estruturas do jardim 

– bancos, muretes e anfiteatro –, 
tendo ainda sido dinamizadas 
apresentações de conscienciali- 
zação sobre alterações climáticas, 
reciclagem e poluição marinha 
para os utentes do Centro Comu- 
nitário da União das Freguesias.
Em Gâmbia-Pontes-Alto da Guer- 
ra, no Parque de Juventude da 
Gâmbia, foi construída uma hor- 
ta elevada com plantas como 
hortelã, alfazema, alecrim, poe-
jo e artemísia, sob o mote “do 
solo ao prato”, e foram pintados 
palhotas, mesas de piquenique, 
balneários e a frente do parque.
Em São Sebastião, o Parque In-
fantil da Fonte do Lavra foi pin-
tado e decorado com palavras 

que remetem para o imaginário 
da cidade, como “Rio Sado” ou 
“Choco”, e as mesas de piqueni-
que foram pintadas. Os voluntá- 
rios fizeram ainda ações de sen- 
sibilização e consciencialização 
com os jovens do programa muni- 
cipal Nosso Bairro Nossa Cidade.
Na freguesia de Azeitão, o An-
fiteatro do Parque da Bacalhôa 
foi pintado e decorado em ho-
menagem a Sebastião da Gama, 
passando a contar com o nome 
de várias obras do poeta azeito-
nense, cujo centenário se cele-
bra este ano, tendo ainda sido 
pintado o muro que envolve o 
jardim de Vendas de Azeitão 
onde se encontra o Skatepark.

Durante quase um mês, 
33 jovens do projeto de 
voluntariado ambiental 
Consciente(mente) 
fizeram ações de 
requalificação de 
equipamentos públicos, 
de recolha de resíduos 
e de sensibilização 
ambiental nas cinco 
freguesias do concelho. 
Esta foi a terceira 
edição do projeto As ações decorreram em todo o território do concelho, numa parceria de município e juntas de freguesia

PROJETO AMBIENTAL CONSCIENTE(MENTE)

O Polo de Santa Maria reabre com mais oferta após obras de modernização

n O Polo de Santa Maria do 
Centro Comunitário da União 
das Freguesias de Setúbal 
reabre a 20 de outubro com 
uma oferta diversificada e 
planeada para responder às 
necessidades dos utentes, após 
uma requalificação do espaço.
A iniciativa assinala o contínuo 
empenho da Junta de Freguesia 
no alargamento das redes 
que proporcionam o reforço 
da coesão social e as relações 
de vizinhança, assim como na 

regular renovação e melhoria 
dos equipamentos comunitários.
O renovado Polo de Santa 
Maria abre com uma oferta de 
oficinas de informática, pintura, 
inglês, artesanato, yoga, 
xadrez e origami, atividades 
infantis, como a “Hora do Conto”, 
e outros eventos pontuais 
destinados a enriquecer a vida 
comunitária local.
O Polo de Santa Maria encerrou 
as instalações aquando da 
pandemia, mas, desde então, 
assume uma importante 
função no apoio social à 
população mais vulnerável.
Depois de encontradas 

soluções alternativas para 
garantir o apoio social e de 
uma renovação e melhoria 
do espaço, reabre com a 
função anterior de centro 
comunitário.
A reativação deste polo, que 
se soma aos da Anunciada 
e de São Julião, garante a 
cobertura territorial integral 
do Centro Comunitário da 
União das Freguesias de 
Setúbal, concretizando a 
estratégia da Junta de 
Freguesia de consolidar uma 
rede de oferta de proximidade 
nas três freguesias que 
compõem esta autarquia.

CENTRO COMUNITÁRIO REABRE POLO
UNIÃO DAS FREGUESIAS DE SETÚBAL

SÃO SEBASTIÃO
MUROS 
REPARADOS 
E PINTADOS

nA Junta de Freguesia 
de São Sebastião tem 
em curso uma grande 
empreitada de limpeza, 
reparação e pintura de 
muros e muretes em vários 
pontos do território.
As intervenções, realizadas 
com regularidade na 
freguesia, abrangem os 
muros ao longo da Avenida 
Bento de Jesus Caraça, o 
separador central da Avenida 
D. Manuel I, a face exterior 
do muro da Avenida Afonso 
Albuquerque e o muro entre 
a Alameda do Pinheiro e a 
sede do Clube de 
Montanhismo da Arrábida. 
Os muros do Parque Infantil 
do Bairro Afonso Costa e do 
Parque da Lanchoa, assim 
como os dos largos 
Francisco António Pinhão e 
José Joaquim Cabecinha, 
estão igualmente incluídos 
nesta ação de manutenção, 
que pretende manter a 
limpeza urbana e contribuir 
para a melhoria da imagem 
do espaço público.
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SÃO SEBASTIÃO
ESTRADA 
DE POÇOILOS 
REPAVIMENTADA

SÃO SEBASTIÃO
JUNTA COM NOVO 
PRESIDENTE

nA Câmara Municipal de 
Setúbal repavimentou 
a Estrada de Poçoilos, num 
investimento de cerca de 40 
mil euros destinado a 
melhorar as condições 
de circulação e segurança 
nesta área da freguesia de 
S. Sebastião.
A intervenção, efetuada com 
meios próprios do município, 
consistiu na repavimentação 
de uma área de 4580 metros 
quadrados com a utilização 
de cerca de 575 toneladas de 
massas asfálticas.
Realizada entre agosto e 
setembro, a obra consistiu na 
execução de nova base, com 
colocação de tout-venant, em 
zona de alargamento da faixa 
de rodagem, numa fresagem 
prévia do pavimento existente 
em alguns locais, seguida 
de limpezas e execução de 
uma nova camada de betão 
betuminoso.
Posteriormente, será pintada 
nova sinalização horizontal e 
colocada sinalização vertical 
adequada.

nLuís de Matos assumiu 
a presidência da Junta de 
Freguesia de São Sebastião 
no dia 28 de setembro, após 
a cessação de funções de 
Nuno Costa, que estava 
no cargo desde 2011. 

OBRA NA EB DOS PINHEIRINHOS AFONSO COSTA COM MELHORIAS CONFORTO NA FONTE DO LAVRA

BREVES | SÃO SEBASTIÃO

A Junta de Freguesia de São Sebastião 
concluiu uma empreitada de requalificação 
do edifício principal e do refeitório da Escola 
Básica dos Pinheirinhos. Os trabalhos 
consistiram na lavagem, reparação de fissuras 
e pintura integral dos muros e das fachadas, 
enquanto nas coberturas foi aplicado um 
produto hidrófugo impermeabilizante. 
As janelas do edifício receberam estores 
térmicos, numa ação em parceria com 
a Câmara Municipal de Setúbal.

Os edifícios mais recentes da Escola Básica do 
Bairro Afonso Costa receberam intervenções 
de requalificação, executadas pela Junta de 
Freguesia de São Sebastião, tendo sido limpas, 
reparadas e integralmente pintadas todas 
as fachadas. A cobertura foi limpa e os 
algerozes e caleiras reparados, para garantir 
uma eficiente recolha e escoamento das 
águas pluviais. Foram montados estores 
em todas as janelas, laminados exteriores 
nos edifícios.

O ginásio e duas salas de aula da Escola 
Básica da Fonte do Lavra foram renovados 
pela Junta de Freguesia de São Sebastião, 
com a substituição do piso por pavimento 
vinílico. Enquadrada na transferência de 
competências da Câmara Municipal para 
Junta de Freguesia relativa à manutenção e 
reparações nas escolas do 1º ciclo de ensino 
básico e jardins de infância, a renovação 
garante maior conforto e reduz a necessidade 
de manutenção do piso. 

u

n A União das Freguesias 
de Setúbal realizou, ao longo 
do verão, intervenções de 
conservação e requalificação 
em todas as escolas cuja 
manutenção é da sua 
responsabilidade, garantindo 
assim as melhores condições 
para o regresso às aulas.
Foram feitas vistorias e 
intervenções nas redes 
elétricas, canalizações, 
sanitários e portas, bem como 
pinturas gerais, desmatações 
e corte de ervas, enquanto os 
espaços verdes receberam 
mais árvores e vegetação 
de espécies autóctones, para 
proporcionar mais sombra 
nos recreios, beneficiando 
diretamente os alunos nos 
meses mais quentes e 
melhorando a qualidade do ar.
A intervenção nos espaços 
verdes reafirma o compromisso 
da Junta de Freguesia em 
criar ambientes mais saudáveis 
e ecologicamente responsáveis.

O uso de espécies autóctones, 
menos dependentes de água, 
é uma decisão consciente 
e sustentável que contribui 
significativamente para a 
conservação dos recursos 
hídricos e para a melhoria 
geral do meio ambiente. 
A Escola dos Arcos teve parte 
da canalização renovada e 

os sanitários pintados, mas 
a obra de maior dimensão 
decorreu na Escola Básica nº 
9 do Casal das Figueiras, com 
a substituição do pavimento 
do pátio, numa área de mais 
de mil metros quadrados – 
para garantir mais segurança, 
comodidade e acessibilidade –, 
e do portão e a colocação de 

novos brinquedos infantis.
Estas ações foram executadas 
durante o período de férias 
para minimizar o impacto 
nas atividades escolares 
e assegurar que, no regresso 
às aulas, os alunos 
encontrassem espaços 
renovados e adaptados 
às suas necessidades.

ESCOLAS RENOVADAS RECEBEM 
ALUNOS NO REGRESSO ÀS AULAS

UNIÃO DAS FREGUESIAS DE SETÚBAL

Requalificações permitem ano letivo com melhores condições
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Mais de meia cente- 
na de alunos da Uni- 
versidade Sénior de 
Setúbal participa-

ram a 12 de setembro numa ação 
de sensibilização e rastreio so-
bre problemas de equilíbrio, 
vertigens e tonturas, no âmbito 
do Fórum de Saúde “Setúbal a 
pensar em Si”.
Organizada pelo Hospital da Luz  
Setúbal em parceria com a Câ-
mara Municipal, a iniciativa “Não 
caias nessa!”, que decorreu no 
auditório da UNISETI – Univer-
sidade Sénior de Setúbal, no 
Parque do Bonfim, inseriu-se no 

projeto das Cidades Saudáveis 
da Organização Mundial de Saú- 
de, promovido no concelho de 
Setúbal pelo município.
A ação contou com uma palestra 
sobre “Reabilitação e preven-
ção de quedas no idoso” pela 
médica otorrinolaringologista 
Rosa Castillo, do Hospital da Luz 
Setúbal, e com um rastreio ao 
equilíbrio a voluntários.
“Só notamos a importância do 
equilíbrio quando nos falta”, as- 
sinalou Rosa Castillo, que, em-
bora centrada nas questões re- 

lacionadas com o ouvido inter- 
no, salientou que a polimedica- 
ção pode causar tonturas quan- 
do os medicamentos interagem 
e que a falta de equilíbrio ou uma 
queda prévia provocam medo.
Defendendo a reabilitação de 
quem tem sintomas, disse que 
70 por cento das mortes aci-
dentais acima dos 75 anos se 
devem a quedas, as quais são a 
quinta causa de morte no ido-
so e em 70 por cento dos casos 
ocorrem em casa.
Citando dados oficiais, Rosa Cas- 

tillo adiantou que em Portu-
gal, entre 2000 e 2013, três em 
cada cem internamentos de 
pessoas com mais de 65 anos 
foram causados por quedas e 
que seis em cada cem interna-
mentos devido a quedas tive-
ram resultaram em morte no 
hospital.
A otorrinolaringologista apre-
sentou vários conselhos para 
os seniores aplicarem no dia a 
dia e sublinhou da importância 
de cada um saber quais são os 
seus limites.

As quedas são uma 
das principais causas 
de morte em Portugal. 
Uma iniciativa no 
âmbito do Fórum de 
Saúde “Setúbal a pensar 
em Si” promoveu uma 
palestra e um rastreio 
sobre problemas de 
equilíbrio junto de 
alunos da Universidade 
Sénior 

Os seniores fizeram rastreios após palestra sobre problemas de equilíbrio, vertigens e tonturas

Seniores alertados
para riscos de quedas

ALUNOS DA UNISETI ASSISTEM A PALESTRA E FAZEM RASTREIOS CONSELHOS 
SOBRE ENERGIA

O Ponto de Transição, projeto 
de combate à pobreza 
energética, está disponível, 
desde 11 de setembro, para 
aconselhamento da população 
da freguesia de Azeitão .
Num contentor instalado no 
Parque do Morango, em Brejos 
de Azeitão, os munícipes 
acedem, de forma gratuita, 
a informações e dicas para 
aumentarem a eficiência 
energética das habitações e 
definirem estratégias para 
reduzir as despesas com 
eletricidade e gás.
Pode agendar uma avaliação 
energética, técnica e gratuita, 
à habitação no interior do 
contentor, a funcionar das 
10h00 às 14h00 e das 15h00 
às 18h00, de segunda a 
sexta-feira, pelo endereço 
contacto@ponto-de-transicao.pt 
ou pelo telefone 925 260 049.
O Ponto de Transição é um 
projeto da Fundação Calouste 
Gulbenkian em parceria com 
a ENA – Agência e Ambiente 
da Arrábida, a RNAE – 
Associação das Agências 
de Energia e Ambiente e o 
Centro de Investigação em 
Ambiente e Sustentabilidade 
da Universidade Nova de 
Lisboa, em colaboração com 
a Câmara Municipal e as juntas 
de freguesia do concelho.

Sessão reflete sobre segurança do doente
nO vereador com o pelouro da 
Saúde na Câmara, Pedro Pina, 
defendeu a 21 de setembro, nu- 
ma sessão formativa promovi- 
da pelo Centro Hospitalar de Se- 
túbal, que a segurança do uten-
te deve constituir uma priorida- 
de na prestação de cuidados de 
saúde.
“O paciente, a pessoa humana,  
deve ter a centralidade da inter- 
venção na prestação de cuida-
dos de saúde”, afirmou o autarca 
na abertura da sessão comemo- 
rativa do Dia Mundial da Segu-
rança do Utente. 

Afirmou também que “os desa-
fios que hoje se colocam a uma 
autarquia são bem distantes da-
quilo que era a matéria de inte-
resse e das responsabilidades há 
alguns anos”, o que, por conse-
quência, “exige um grau de per-
manente atenção àquilo que são 
os fenómenos de prestação dos 
cuidados de saúde”.
O presidente do Conselho de Ad- 
ministração Centro Hospitalar 
de Setúbal, Pedro Baptista Lo-
pes, reiterou que a materializa-
ção do direito de segurança do 
paciente depende, entre outras 

medidas, “do utente, na função 
de autocuidador e participativa 
do processo assistencial”.
A sessão “Todos pela Segurança 
do Doente” contou com inter-
venções do provedor da pessoa 
doente da Liga dos Amigos do 
Hospital de São Bernardo, o mé- 
dico José Poças, e da clínica Au-
rora Pinto, coordenadora do en- 
contro.
O primeiro, “Dar + Voz ao Doente”, 
teve testemunhos de três pa- 
cientes em matéria de segurança 
em cuidados de saúde, enquan-
to o segundo incidiu na apresen- 
tação do Plano de Segurança do 
Doente do Centro Hospitalar de 
Setúbal 2021-2026.O vereador Pedro Pina defende que a segurança deve ser uma prioridade



19Jornal da Câmara Municipal de Setúbal
OUTUBRO 2023 DESPORTO

Setúbal exige criação de Centro 
Desportivo de Alto Rendimento

A Câmara Municipal de 
Setúbal destacou, a  
7 de setembro, as 
condições que o con- 

celho oferece em termos de 
pessoas, locais e equipamentos 
para o desenvolvimento des-
portivo e reafirmou a intenção 
de acolher um centro de alto 
rendimento.
O diretor do Departamento de  
Cultura, Desporto, Direitos So- 
ciais, Saúde e Juventude da au- 
tarquia, Luís Liberato Baptista,  
afirmou, na abertura do work- 
shop “Inovação e Tecnologia no 
Desporto”, que a ocasião simbo-
lizava “um importante estímulo 
para o processo” iniciado com a  
Fundação do Desporto “para a  
criação de um Centro de Alto Ren- 
dimento Desportivo em Setúbal”.
A Câmara Municipal de Setúbal 
aderiu à Fundação do Desporto 
a 23 de junho de 2021, sendo 
o mais recente curador de uma 
entidade que, como sublinhou 
o dirigente municipal, “tem co- 
mo um dos principais objetivos 
a promoção, gestão e desenvol-
vimento dos 14 centros de alto 
rendimento desportivo existen-
tes em Portugal e a implementa- 
ção de um conjunto alargado de 
medidas de apoio ao desporto”.

Com cerca de 200 participantes  
no Fórum Municipal Luísa Todi 
e quase 400 online, o workshop 
foi organizado pela Fundação do 
Desporto em consórcio com as 
federações portuguesas de Na-
tação, Canoagem, Vela, Triatlo e  
Atividades Subaquáticas e em 
parceria com o município de Se- 
túbal.
Luís Liberato Baptista admitiu 

a existência de uma “dificulda-
de crescente para o alargamento  
da rede nacional de centros de 
alto rendimento num país cada 
vez mais carente de recursos fi- 
nanceiros de apoio ao desporto”,  
mas afirmou que a autarquia es- 
tá empenhada “em reforçar, com 
a Fundação do Desporto, a rede 
nacional” destes centros.
Sublinhou que esta rede se ca- 

racteriza por “um desequilíbrio 
territorial, com uma elevada con- 
centração da oferta no Norte e 
no Centro do país”, e apenas um 
centro de alto rendimento a sul 
do Tejo, em Vila Real de Santo 
António.
“Setúbal foi e continua a ser um  
concelho e uma região que mui- 
to deu e continua a dar ao des-
porto português”, com um vas-

to leque de atletas, técnicos e 
dirigentes que “no passado e no 
presente conseguiram um enor-
me reconhecimento nacional e 
internacional pelos seus feitos 
e resultados no desporto portu-
guês”, notou.
O dirigente adiantou que Setú- 
bal tem “um dos mais extraor-
dinários enquadramentos natu-
rais para a prática dos despor-
tos aquáticos e náuticos” e “um  
conjunto alargado de instalações 
desportivas preparadas para o 
alto rendimento”, como piscinas 
olímpicas, os centros munici-
pais de Águas Abertas e de Ati-
vidades Subaquáticas e a Pista 
Internacional de Atletismo de 
Setúbal, onde treina o campeão 
Pedro Pablo Pichardo.

FALTA INVESTIMENTO

No encerramento do workshop, 
o vereador com o pelouro do 
Desporto, Pedro Pina, apontou 
que faltava acrescentar “uma 
palavra importante” à inovação 
e à tecnologia, “financiamento”,  
que qualificou como “uma ques- 
tão fundamental”, porque “a rea- 
lidade com que trabalham mui-
tas das organizações, federações, 
clubes e autarquias fica ainda 
distante” dos métodos que a ino- 
vação e a ciência permitem.
Para o autarca, é necessário “al- 
terar o paradigma” do desporto 
e passar a olhá-lo “como um pi- 
lar central no desenvolvimento  
das vidas, da sociedade, dos ter- 
ritórios, das autarquias e do país”, 
traduzindo essa condição na 
atribuição de meios e recursos.
“Continuamos a acreditar no des- 
porto como um pilar central no 
desenvolvimento da cidade de Se- 
túbal, continuamos a investir nos  
recursos fundamentais, mais que- 
remos fazer e, certamente, novi-
dades teremos muito em breve 
para poder apetrechar de uma 
forma ainda mais qualificada os  
nossos equipamentos municipais, 
mas, acima de tudo, democratizar  
o acesso ao desporto com a tecno- 
logia e com a ciência”, concluiu.

Um workshop juntou 
agentes desportivos de 
diversas modalidades 
em torno das novas 
tecnologias. Setúbal 
aproveitou para 
recordar as condições 
de que dispõe e como 
elas justificam uma 
atenção especial para 
a instalação de uma 
infraestrutura desportiva 
de alto redimento

WORKSHOP DISCUTE INOVAÇÃO E TECNOLOGIA NO DESPORTO

Setúbal, palco de evento nacional de desporto, abordou as suas condições para o alto rendimento

PLATAFORMA SIMPLIFICA TAREFAS ADMINISTRATIVAS

A presidente da Fundação do Desporto, Susana 
Feitor, disse que a principal razão para a 
realização do workshop “Inovação e Tecnologia 
no Desporto” é a plataforma digital e-desporto, 
que envolve esta entidade e as cinco federações 
que organizaram o evento em consórcio, todas 
ligadas ao meio aquático – natação, vela, 
canoagem, triatlo e atividades subaquáticas.
“O projeto foi iniciado em 2019, teve um período 
de desenvolvimento e execução e está na fase 
final”, recordou a antiga marchadora olímpica, 
adiantando que a intenção é dotar o desporto 
de ferramentas para desmaterializar os 
processos administrativos e torná-los mais 
céleres e eficientes, tratando-se de um passo 
que, “mais tarde ou mais cedo, vai ter de ser 
alargado a todos os organismos desportivos”.
O workshop foi dividido em duas partes, 
subordinadas aos temas “A Tecnologia Aplicada 
à Modernização Administrativa: e-Desporto” 

e “Treino e Alto Rendimento Desportivo: a Era 
da Tecnologia”.
A primeira parte foi praticamente toda preenchida 
por uma mesa-redonda intitulada “A Tecnologia 
e o Futuro do Desporto”, com Susana Feitor 
e os presidentes das federações de Natação, 
Canoagem, Vela e Atividades Subaquáticas, 
António Silva, Vítor Félix, Mário Quina e João 
José, respetivamente, com moderação 
do presidente do CNID – Associação dos 
Jornalistas de Desporto, Manuel Queiroz.
A aplicação da tecnologia ao desporto foi 
abordada pelo diretor de Tecnologias da Federação 
Portuguesa de Futebol, Ricardo Santos, pelo 
investigador da Faculdade de Motricidade Humana 
da Universidade de Lisboa Duarte Araújo, pelo 
diretor do Centro de Alto Rendimento do Jamor, 
José Serrador, pelo técnico da Unidade de Avaliação 
e Controlo do Treino do CAR – Jamor Vasco Dias e 
por José Forjaz, da plataforma digital Football ISM.

u
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A caravana do Street 
Food Tour, que este- 
ve durante três dias  
no Largo José Afon- 

so, atraiu cerca de 2500 visi-
tantes, os quais provaram gas-
tronomia internacional, num 
evento que dispôs ainda de um 
programa cultural e animação 
infantil.
A 8, 9 e 10 de setembro, Setú- 
bal acolheu a sexta etapa da se- 
gunda edição da volta a Portu- 
gal de comida sobre rodas, orga- 
nizada pela Pureat com o apoio 
da Câmara Municipal e a parce-
ria da Associação Street Food 
Portugal.
A caravana foi constituída por 
nove carrinhas de comida, as 
food trucks, que apresentaram 
uma oferta gastronómica diver- 
sificada, representativa de vários 
países, incluindo Portugal. 
A Ganso’s, considerada a única 
food truck em Portugal dedica- 
da à alimentação inclusiva, ser- 
viu empanadas à moda vene- 

zuelana e arepas feitas com fa-
rinha de milho, enquanto o Pe-
tiscato teve uma oferta variada 
de petiscos e massas.
No Largo José Afonso, houve 
ainda espaço para as asinhas de  
frango de barbecue e choco fri- 
to, na food truck Sabores do 
Kitaba, para as empanadas ar- 
gentinas da Las Pampenadas, 
para as especialidades de comi- 

da mexicana da Petiska e para 
os cachorros da Top Lunch.
Para sobremesa, a marca portu- 
guesa Basstani, que significa ge- 
lado em persa, deu a conhecer 
os seus gelados artesanais com 
sabores, cores e aromas do Mé-
dio Oriente, como o açafrão, a 
água de rosas, a baunilha e o pis- 
tacho e a La Charrete apresen-
tou diferentes combinações de  

crepes e waffles, enquanto o es- 
paço Licor Beirão serviu bebi-
das como Caipirão, Morangão e  
Per Se.
O recinto contou com insuflá-
veis para crianças e um espaço 
dedicado aos animais de esti-
mação, além de dois espetácu-
los, pelo grupo Caipirinha, no 
dia 8, e pela banda The Exmily, 
dia 9.

Apesar do tempo instável e mesmo de alguma chuva, o evento gastronómico foi um sucesso

Nove carrinhas de 
comida apresentaram 
uma oferta 
gastronómica 
diversificada. Vários 
países, incluindo 
Portugal, estiveram 
representados nesta 
mostra. O resultado foi 
uma procura elevada 
por parte dos visitantes

Sabores sobre rodas 
atraem 2500 pessoas

STREET FOOD TOUR ESTACIONA TRÊS DIAS EM SETÚBAL

CARAPAU
SERVIDO
COM ARTE

Uma degustação comentada 
pelo chef Luís Machado, 
no Grupo Desportivo 
Independente, encerrou, a 3 
de setembro, a Semana do 
Carapau, evento gastronómico 
dinamizado pela Câmara 
Municipal de Setúbal no 
âmbito da marca Setúbal 
Terra de Peixe.
Mais de quatro dezenas de 
restaurantes participaram 
nesta semana gastronómica 
e deram a provar, durante dez 
dias, entre 25 de agosto 
e 3 de setembro, receitas 
tradicionais e outras inovadoras 
confecionadas com carapau.
O programa, organizado com 
os apoios da Docapesca e da 
Comissão Vitivinícola Regional 
da Península de Setúbal, 
terminou com a iniciativa 
“Encontros Prováveis”, em 
que Luís Machado apresentou 
propostas para degustar 
carapau, designadamente em 
massa, ceviche, hambúrguer 
e tartelete.
A Semana do Carapau 
contemplou, igualmente, 
o passeio interpretativo 
“De Pelim a Charro-do-alto, 
Carapau Sempre!”, que deu a 
conhecer a espécie de peixe 
Trachurus trachurus.

Passatempo de fotografia 
escolhe vencedores
nAna Gaiveo e António Ferrei-
ra venceram o passatempo de 
fotografia digital “Há Noite na 
Mourisca – Damos Sentido(s) à 
Natureza”, de captação de ima-
gens de natureza inspiradas no  
ambiente noturno junto do Moi- 
nho de Maré da Mourisca.
“Há indícios de noite na Mouris- 
ca” foi eleita pelo público visi- 
tante do Centro Comercial Ale-
gro Setúbal e valeu a Ana Gaiveo 

um Cartão Oferta Fnac Portugal 
no valor de 150 euros, enquan- 
to “O fogo nos céus da Mourisca  
sob o minúsculo olhar da Lua”, 
de António Ferreira, foi esco-
lhida pelo júri e teve como pré-
mio um workshop de fotogra-
fia atribuído pela Odisseias.
As dez melhores imagens do 
passatempo de fotografia digi-
tal estiveram em exposição, até 
27 de agosto, na Praça Estibor-

do do Centro Comercial Alegro  
Setúbal, para votação do público.
Durante o mês de junho, os par- 
ticipantes no passatempo, or-
ganizado pela Câmara Munici-
pal de Setúbal em parceria com 
o Instituto da Conservação da 
Natureza e das Florestas, o Ale-
gro Setúbal, a Fnac Portugal e 
a Odisseias, captaram imagens 
inspiradas no ambiente notur-
no na natureza. As imagens foram captadas no ambiente noturno da Mourisca
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A diretora do Agrupamento de Escolas de Azeitão, Clara Félix, assinou o acordo com o presidente André Martins

Parcerias garantem 
escola a tempo inteiro

A Câmara Municipal de  
Setúbal celebrou pro-
tocolos com os agru-
pamentos de escolas 

do concelho e as associações de 
pais, no dia 13 de setembro, que 
visam o desenvolvimento de um 
conjunto de atividades no ano 
letivo 2023-2024 destinadas aos 
alunos do 1º ciclo do ensino 
básico.
A parceria com as juntas de fre- 
guesia, as escolas e as associa- 
ções de pais para garantir a im-
plementação da Escola a Tempo 
Inteiro, destinada à conciliação 
dos horários das crianças e das 
famílias, foi enaltecida na ceri- 

mónia pelo presidente da autar- 
quia, André Martins.
“As dificuldades não são poucas, 
mas com o empenhamento de to- 
dos vamos fazendo este caminho, 
que tem como objetivo funda-
mental servir cada vez melhor as  
crianças e os jovens do concelho”.
No que diz respeito ao desenvol- 
vimento das Atividades de En-
riquecimento Curricular (AEC), 
foram celebrados protocolos que 
contemplam um investimento  
municipal de 628 mil euros para 
assegurar o acesso de 4192 alu- 
nos a atividades que incidem nos 
domínios desportivo, artístico, 
científico e tecnológico, de liga- 
ção da escola com o meio, de so- 

lidariedade e voluntariado e da 
dimensão europeia na educação.
Já a Componente de Apoio à Fa-
mília (CAF) motivou a celebra-
ção de protocolos tripartidos de  
colaboração para o desenvolvi- 
mento de atividades nas escolas  
básicas do Faralhão, Faralhão 1,  
Faralhão 2, São Gabriel, Bairro  
Afonso Costa, Arcos, Monte Be- 
lo, Luísa Todi, Santa Maria da 
Graça e nº 1 das Areias.
A autarquia cede espaços no in- 
terior dos estabelecimentos es- 
colares e suporta os custos de uti-
lização dos mesmos, de segun- 
da a sexta-feira, das 07h30 às 
19h30, para o desenvolvimento 
das atividades de animação e 

apoio à família fora do horário 
letivo, bem como de enriqueci- 
mento curricular, e os refeitórios 
para o almoço durante o perío-
do das interrupções letivas.
Em visita à EB dos Pinheirinhos, 
a 21 de setembro, André Mar-
tins assumiu a necessidade de 
ampliar as instalações para res- 
ponder à crescente procura, pro- 
mover o funcionamento da Esco- 
la a Tempo Inteiro e acabar com 
os regimes duplos.
Mediante as conclusões de um 
estudo prévio em curso, o autar- 
ca espera que se construam, pe- 
lo menos, mais quatro salas do 
1º ciclo e duas do pré-escolar na- 
quele estabelecimento de ensino.

EDUCAÇÃO

PROTOCOLOS ENTRE O MUNICÍPIO, ESCOLAS E ASSOCIAÇÕES DE PAIS

Os alunos do 1.º ciclo 
que frequentam as 
escolas públicas do 
concelho têm acesso 
garantido às Atividades 
de Enriquecimento 
Curricular e à 
Componente de Apoio 
à Família. A Câmara 
Municipal investiu mais 
de 600 mil euros para 
assegurar a Escola a 
Tempo Inteiro 

SETUBALENSE
ENTRA NO CURSO
COM A MÉDIA
MAIS ELEVADA

O setubalense Martim 
Ribeiro pertence ao grupo 
restrito dos cerca de 200 
alunos portugueses que 
ingressaram na licenciatura 
de Engenharia Aeroespacial, 
o curso superior que 
registou este ano a média 
de acesso mais elevada 
do país. 
Martim, 18 anos, estudante 
da área de Ciências 
e Tecnologia, com uma 
média de 19,5 valores, ficou 
colocado no Instituto 
Superior Técnico da 
Universidade de Lisboa na 
primeira opção que indicou 
na candidatura à primeira 
fase de acesso ao ensino 
superior. 
“Estou muito feliz, aliviado 
e muito orgulhoso. Foi 
uma grande caminhada 
até aqui”, partilhou Martim 
Ribeiro.

Conferência debate necessidades no ensino
nO presidente da Câmara Mu-
nicipal, André Martins, exigiu do  
Governo, no dia 11 de setembro, 
mais responsabilidade na pro-
moção da educação para todos 
e criticou a forma como se pro-
cessou a transferência de com-
petências para as autarquias.
André Martins abriu a IX Confe-
rência Anual de Educação de Se-
túbal, realizada no Fórum Mu- 
nicipal Luísa Todi, que teve como 
foco central a análise da relação 
entre a descentralização de com- 
petências na área da educação 

e a governação dos territórios.
Decorridos 18 meses desde que  
a autarquia assumiu as novas  
competências, em abril de 2022, 
“só para o funcionamento das es- 
colas foi necessário retirar do or- 
çamento municipal” cerca de três 
milhões de euros, o que “dá bem 
a dimensão da forma pouco pon- 
derada e desadequada com que 
esta transferência de competên-
cias foi organizada pelo Governo”.
“Educação e território: novos 
modelos de governação” foi o 
tema da IX Conferência Anual 

de Educação de Setúbal, evento 
criado pela Câmara Municipal 
com o objetivo de promover a 
reflexão sobre novos caminhos 
para a educação e o ensino, as-
sim como debater a definição de  
ações concretas adaptadas às 
especificidades do território.
O encontro, com profissionais, 
técnicos e académicos a parti-
lhar experiências e visões para 
ajudar a construir um sistema de  
ensino melhor, começou com um 
excerto do espetáculo “Vésperas 
da Liberdade”, pelos alunos do 
Agrupamento de Escolas Lima de 
Freitas, integrado nas comemo-
rações dos 50 anos do 25 de Abril.O presidente criticou o modelo da descentralização de competências
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Palavras e imagens 
põem-nos a pensar 
sobre a força especial 
de uma serra que se 
eleva encostada ao mar. 
A espiritualidade da 
Arrábida motivou uma 
exposição

A exposição de arte fo- 
tográfica e pensa-
mento “A Espiritua-
lidade da Arrábida”, 

entre 9 de setembro e 7 de ou-
tubro no Museu de Arqueologia 
e Etnografia do Distrito de Se-
túbal, foi criada para comemo-
rar os 470 anos da criação da 
paróquia de S. Sebastião.
Para uma exposição realizada a 
pretexto das comemorações do 
470º aniversário da paróquia 
e com vista ao jubileu dos 475 
anos, que se celebra em 2028, os  
Amigos da Paróquia de S. Sebas-
tião convidaram oito fotógrafos  
e dez pensadores para se inspi-
rarem na temática “A Espiritua-
lidade da Arrábida”.

O resultado é uma mostra cole-
tiva que homenageia também o 
fotógrafo setubalense Américo 
Ribeiro e dois poetas intima-
mente ligados à Serra da Arrá-
bida, Sebastião da Gama, cujo 
centenário do nascimento é ce- 
lebrado em 2024, e frei Agosti-
nho da Cruz.
Alberto Vale Rêgo, Casimiro Hen- 
riques, Frei Herminio Araújo, 
Isabel Melo, João Reis Ribeiro, 
Joaquina Soares, José António 
Chocolate, Lourenço de Morais, 

Maria Helena Mattos e Salvador 
Peres foram os pensadores en-
volvidos na iniciativa, enquanto 
os fotógrafos convidados são Al-
berto Pereira, Carlos de Medei-
ros, João Completo, João Moura, 
José Alex Gandum, José Cane-
las, Nazar Kruk e Rosa Nunes.
Alberto Pereira e Carlos Sarge-
das foram os responsáveis pela 
realização de curtas-metragens, 
no âmbito de uma exposição or- 
ganizada pela Paróquia de S. Se- 
bastião – Setúbal e pela Asso-

ciação de Municípios da Região 
de Setúbal/Museu de Arqueolo- 
gia e Etnografia do Distrito de 
Setúbal, tendo como curadores 
António Melo, Isabel Melo e Joa- 
quina Soares.
A iniciativa contou com o apoio 
da Câmara Municipal de Setúbal, 
da Junta de Freguesia de S. Se- 
bastião, da Associação Cultural  
Sebastião da Gama, do Synapsis, 
do Arrábida Legend e das em-
presas Casa Ermelinda Freitas, 
Nuno de Mesquita Pires e Secil.

Pensadores e fotógrafos revelaram o que o olhar e a emoção retiram da Serra da Arrábida

ANIVERSÁRIO DOS 470 ANOS DA PARÓQUIA DE SÃO SEBASTIÃO

Artistas revelam 
Arrábida espiritual

CULTURA

GUINÉ-BISSAU 
NA TELA

DUO TOCA 
NO FORTE 

Duas dezenas de trabalhos 
inspirados nas cores, 
na vida e nas gentes 
da Guiné-Bissau, da autoria 
de Young Nuno, estiveram 
expostos em setembro na 
Biblioteca Pública Municipal 
de Setúbal.
“Djintis di Guiné-Bissau 
– Gentes da Guiné-Bissau” 
apresentou trabalhos em 
óleo, acrílicos sobre tela 
e desenhos, que são 
representativos do percurso 
Realista e Figurativo de 
Young Nuno.
A figura humana, as cenas 
do quotidiano e os hábitos 
guineenses são as principais 
características deste artista 
autodidata, cuja obra se 
carateriza pelos tons fortes 
e quentes e cheios de luz.

O grupo Samsara Duo, de 
música pop contemporâneo 
e com sonoridades 
influenciadas por géneros 
como blues e soul, esteve 
a 2 de setembro no Forte de 
Albarquel.
A dupla formada por Elsa 
Frias, na voz, e Vasco Finuras, 
na guitarra, interpretou 
temas soul music e baladas 
icónicas, de Aretha Franklin 
a Simone.
Até ao final de novembro, 
o programa cultural do Forte 
de Albarquel reserva um 
conjunto de eventos, 
incluindo concertos, 
espetáculos de dança, 
workshops de percussão 
corporal e conferências 
sobre património.

Perfil cultural contribui para plano
nO diagnóstico cultural de Se- 
túbal, uma das fases de elabo- 
ração do Plano Estratégico Mu-
nicipal de Cultura Setúbal 2030, 
voltou a ser apresentado à po-
pulação numa sessão realizada 
no dia 19 de setembro, no Cinema 
Charlot – Auditório Municipal.
O diagnóstico, que contou na 
apresentação com a presença do  
vereador da Cultura, Pedro Pina, 
e está aberto a contributos dos 
cidadãos, resulta de análise do-
cumental, entrevistas, grupos de 
discussão, inquéritos por ques-
tionário e observação direta.
Trata-se do retrato das atuais di- 
nâmicas culturais desenvolvi-

das no concelho, num estudo en- 
comendado pela Câmara Muni- 
cipal ao Observatório de Políticas  
de Ciência, Comunicação e Cul-
tura da Universidade do Minho.
O projeto decorre da candidatu- 
ra Setúbal Cultura Sem Barrei-
ras a fundos comunitários atri-
buídos pelo Lisboa 2020 – Pro-
grama Operacional Regional de 
Lisboa, do Portugal 2020, para 
incentivar ações para valori-
zação da participação cívica e 
fruição cultural e patrimonial.
A primeira versão do Plano Es-
tratégico Municipal de Cultura 
Setúbal 2030 está prevista até 
ao final deste ano.Dinâmicas culturais traçam futuro estratégico da Cultura no concelho
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Arte da liberdade 
pintada em murais

O vereador da Cultura 
da Câmara Municipal  
de Setúbal, Pedro Pi- 
na, salientou a 5 de se- 

tembro, numa conferência com 
o muralista chileno Alejandro 
“Mono” González, no Museu do 
Trabalho Michel Giacometti, a  
importância das mensagens 
transmitidas em murais na luta 
pela liberdade.
O autarca considerou que “ga-
rantir a liberdade e a democra- 
cia” continua a ser “um impera- 
tivo”, afirmando que isso tam-
bém se faz “recuperando a memó- 
ria”, como as mensagens que as  
paredes e os muros transmiti- 
ram “em tantos anos, ainda antes 

da liberdade, durante o fascismo”.
Na sessão, integrada nas come-
morações dos 50 anos do 25 de 
Abril, Mono González, 76 anos, 
recordou que durante a campa-
nha para a eleição de Salvador 
Allende como presidente do 
Chile foram criadas brigadas de 
jovens que tinham por missão 
pintar murais em todo o país, 
trabalhando clandestinamente 
de noite.
Durante o governo de Allende,  
“houve uma presença muito gran- 

de de murais de grande qualida- 
de”, mas tudo mudou com a ins- 
tauração da ditadura de Pinochet, 
fez a 11 de setembro 50 anos.
A presença em Portugal de Ale-
jandro “Mono” González, o mais 
antigo muralista em atividade, 
acontece no âmbito do projeto 
“Histórias Que as Paredes Con-
tam – 50 Anos de Muralismo em 
Setúbal”, coordenado por Hele-
na de Sousa Freitas.
O projeto contempla conferên- 
cias, execução de murais, expo-

sições de fotografia, um álbum 
de histórias e imagens do mura- 
lismo em Setúbal e um documen- 
tário sobre o processo criativo 
de todo o projeto.
A iniciativa tem como parceiros 
a Câmara Municipal de Setúbal, 
o Instituto Politécnico de Setú- 
bal, o Museu de Arqueologia e 
Etnografia do Distrito de Setú- 
bal/AMRS, juntas de freguesia 
do concelho e a Sociedade Mu-
sical e Recreativa União Setuba- 
lense.

CULTURA

CONFERÊNCIA COM O CHILENO ALEJANDRO ‘MONO’ GONZÁLEZ

O mais antigo muralista 
em atividade veio 
a Setúbal falar da arte 
como agente da 
liberdade. A conferência 
integra um projeto 
que inclui um vasto 
conjunto de iniciativas

O artista chileno Alejandro ‘Mono’ González falou do papel do muralismo na luta pela liberdade de povos e países

ALINE CANTA NOITE AFRICANA FILME RECORDA JOSÉ AFONSO DIREITO A DAR GARGALHADAS

BREVES

A cantora Aline Frazão apresentou a 1 de setembro, no 
Fórum Municipal Luísa Todi, o sexto álbum, intitulado 
“Uma Música Angolana”. A artista encantou um público 
de todas as idades com uma mistura de vários ritmos 
de matriz africana. A acompanhá-la estiveram Pri 
Azevedo, no piano, Diogo Duque, no trompete e flauta, 
Mayo, no baixo, e Juninho, na bateria.

O documentário da RTP “Maior que o pensamento”, 
com três partes, sobre a vida e a obra de José Afonso, 
realizado por Joaquim Vieira, foi apresentado em 
setembro na Casa das Imagens Lauro António. A iniciativa 
integrou o projeto Venham Mais Vinte e Cincos, organizado 
pela Câmara de Setúbal para comemorar os 50 anos do 
25 de Abril.

A comédia teatral “Pela Ponta do Nariz” originou uma 
noite de gargalhadas a 8 de setembro, no Fórum Luísa 
Todi. Na peça, Aldo Lima é um político que, a horas 
da tomada de posse como primeiro-ministro, consulta 
um prestigiado psiquiatra, interpretado por José Pedro 
Gomes, por causa de uma incapacitante comichão 
no nariz sempre que tenta discursar.

u

EXPOSIÇÃO 
EXALTA 
TRABALHO

Uma exposição na Casa 
Bocage mostrou o papel 
dos trabalhadores na 
transformação da sociedade, 
no âmbito do 25 de Abril, 
numa ponte com o presente 
pela melhoria das condições 
laborais.
A mostra, patente até 30 
de setembro, integrou 
o programa lema “Abril 
presente e futuro, com a 
força dos trabalhadores”, da 
central sindical CGTP-IN, 
cuja secretária-geral, Isabel 
Camarinha, esteve presente 
na inauguração, a 30 de 
agosto.
“A CGTP é um parceiro 
na defesa dos direitos dos 
trabalhadores, que continua 
a ser tão importante como 
há 50 anos”, afirmou o 
vereador Pedro Pina na 
abertura da mostra, que 
contou ainda com 
o presidente da Câmara de 
Palmela, Álvaro Amaro, e 
o coordenador da União dos 
Sindicatos de Setúbal, Luís 
Leitão. 
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Setúbal estreita laços 
com a Murtosa

O presidente da Câma-
ra Municipal de Setú- 
bal, André Martins, 
deslocou-se à Murto-

sa, no distrito de Aveiro, no dia 
10 de setembro, no âmbito da 

estratégia de aproximação e de  
estreitamento de laços entre os 
dois municípios.
Durante a deslocação, realiza- 
da a convite do presidente Câma- 
ra Municipal da Murtosa, Joa- 
quim Baptista, o autarca de Setú- 
bal visitou vários espaços mu-
seológicos, entre os quais as ins- 
talações da fábrica da Comur, an- 

tiga unidade da indústria con-
serveira e onde atualmente fun- 
ciona o único museu dedicado 
às conservas de enguias.
André Martins, que vivenciou 
parte das festividades associa-
das à Romaria de São Paio da 
Torreira, constatando o impac-
te que o turismo marítimo e re-
ligioso tem na economia local,  

assistiu à Regata de Barcos Mo- 
liceiros, a qual contou com per-
to de duas dezenas de embar-
cações em competição.
O autarca esteve também no Es- 
taleiro-Museu do Monte Bran-
co, espaço de divulgação, valo-
rização e preservação da arte 
da construção de embarcações 
tradicionais, em particular do 

ícone da Ria de Aveiro, o Barco 
Moliceiro.
A deslocação de André Martins  
realizou-se um mês depois de  
o presidente e vice-presidente  
da Câmara Municipal da Mur- 
tosa, Joaquim Baptista e Ja- 
nuário Cunha, terem estado em 
Setúbal para participar no cí-
rio fluvial que encerrou as Fes-
tas de Nossa Senhora do Rosá-
rio de Troia.
Os autarcas murtoseiros tam-
bém estiveram na cidade sadi- 
na no final de junho para reu-
niões de trabalho com a intenção 
de incrementar relações exis-
tentes.

LIGAÇÃO SECULAR

Setúbal e Murtosa têm em co-
mum fortes elementos identi-
tários, históricos e culturais.
O maior crescimento do bair-
ro das Fontainhas, em Setúbal, 
ocorreu nos séculos XVIII e XIX, 
e deveu-se, sobretudo, à chega-
da de centenas de pessoas pro-
venientes da Murtosa.
Muitas destas gentes eram pes- 
cadores, conhecidos como va-
rinos, que trouxeram para Se-
túbal as embarcações de fundo 
chato, como saveiros e meias-
-luas, assim como as artes de 
pesca bem-adaptadas à pesca 
de rio.
Estes pescadores tinham os 
próprios barcos, trabalhavam 
apenas nas águas calmas do rio 
e iam todos os dias para casa, 
ao contrário dos pescadores do 
Bairro do Troino, provenientes 
da zona de Olhão, Algarve, que 
passavam longas jornadas de 
trabalho no mar.
Em Setúbal, os varinos, da Mur- 
tosa, distinguiam-se dos restan- 
tes por apanharem espécies mais  
raras de peixe, como os salmo-
netes, os linguados e os robalos.
Já no cariz religioso, a comuni-
dade piscatória proveniente da 
zona da Murtosa desenvolveu 
em Setúbal uma festa em ado-
ração a Nossa Senhora da Con-
ceição do Cais.
Mesmo no plano social e labo-
ral, Murtosa e Setúbal mantêm 
ligações históricas, em particu- 
lar do ponto de vista sindical.  
Em 1914, os murtoseiros que 
optaram por fazer de Setúbal a 
sua casa criaram a Associação de 
Classe dos Pescadores da Mur-
tosa, na altura com cerca de 
uma centena de filiados.

PASSADO, PRESENTE E FUTURO UNE CONCELHOS

Os concelhos de 
Setúbal e da Murtosa 
têm uma história em 
comum, que muitos 
desconhecem. Os laços 
culturais, as 
celebrações religiosas 
e as ligações íntimas 
de cada população ao 
rio e ao mar constroem 
pontes entre os dois 
territórios. O presidente 
André Martins aceitou 
o convite para visitar 
o município do distrito 
de Aveiro, numa ação 
que aproximou, ainda 
mais, os dois concelhos

O presidente André Martins teve oportunidade de conhecer um leque variado de equipamentos museológicos na Murtosa

Experientes pescadores de rio, os varinos naturais da Murtosa partilharam vários conhecimentos em Setúbal
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